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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

El Centro Tecnológico Aicia —ubicado 
en la Escuela Técnica Superior de Inge-
niería de la Universidad de Sevilla— ha 
encadenado su segundo año de creci-
miento tras lograr en 2014 unos ingre-
sos de 13,4 millones de euros, un 3,7% 
más que en el ejercicio anterior.  Esto se 
debió a la ejecución de 125 proyectos de 
investigación, estudios y asesorías que 
se iniciaron en ese periodo.  

Aicia cuenta con 28 equipos de tra-
bajo en todos los sectores industriales 
(como el aeroespacial, la energía, la na-
notecnología o las infraestructuras). El 
90% de su negocio procede de contra-
tos con empresas privadas, como Ce-
mentos Portland, Iturri, Fluid Mecáni-
ca, Endesa, Abengoa o Airbus. La ma-
yoría de sus proyectos se realizan en 
España, aunque también ha logrado 
contratos en Emiratos Árabes.  

«Aicia nació en 1982 en la Escuela de 
Ingeniería de la iniciativa de un grupo 
de profesores que eran conscientes del 
potencial que esta institución podía ofre-
cer a la sociedad y fueron capaces de 
poner una pica en Flandes», aseguró 
ayer su presidente, Manuel Ángel Mar-
tín, quien recordó que «gracias a Aicia 

la Escuela de Sevilla hace actualmente 
más transferencia de tecnología que 
otras instituciones académicas con mu-
cha más historia». De sus grupos de tra-
bajo surgieron las primeras «spin off» 
de la comunidad, como Inerco e Isotrol. 
Estas empresas, junto a otras que na-
cieron posteriormente (como GP Tech 

o Teams), son ahora algunos de sus prin-
cipales clientes. De los grupos de Aicia 
también han surgido Ingeniatrics, Ade-
vice, Simetrycal, Skylife, Idener, DVA 
Global Energy, Solarmems, D&B Tecno-
logía, Optimal Performance, Virtual-
mech, Tic Touch o Ingelectus. 

«Aunque han descendido los fondos 
públicos que incentivan la innovación, 
Aicia está creciendo porque las empre-
sas están destinando más recursos pro-
pios a este apartado», remarcó Martín.

El centro tecnológico Aicia crece 
un 3,7% al facturar 13,4 millones
∑ Esta asociación es la 

base de las principales 
«spin off» de la 
universidad andaluza

«Un ejemplo de la  
unión de empresa 
y  Universidad» 

«Andalucía tiene un 13% de 
PIB industrial y este porcen-
taje debería superar el 20%», 
señaló ayer Vicente Fernán-
dez, secretario general de 
Innovación de la Junta de 
Andalucía. Para lograr este 
resultado, el papel de Aicia es 
un modelo de cómo deben ser 
las relaciones entre la univer-
sidad, las empresas y el 
Gobierno. «Nacieron en 1982 y 
todavía hoy hay muchas 
instituciones que deben 
tomar como ejemplo a este 
centro tecnológico».

J. FLORES Pablo Cortés, Vicente Fernández, Manuel Ángel Martín y  Ramón González
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Aicia, la joya de Ingenieria, factur6
13 millones de euros el afio pasado
La actividad internacional supone ya el I0 por ciento de los ingresos del centro tecnolbgico

SEVILLA
E1 Centro Tecnol6gico Aicia, ubica-
do en la Escuela T6cnica Superior
de Ingenieria de la Hispalense, fac-
tur6 el afio pasado m/~s de 13 mi-
llones de euros, superando en casi
500.000 euros la cifra del afio ante-
rior, e inici6 en ese periodo 125
proyectos de investigaci6n, estu-
dios y asesorias.

E1 secretario general de Innova-
ci6n de la Junta de Andalucia, Vi-
cente Fermindez; el vicerrector de
Transferencia Tecnol6gica de la
Universidad de Sevilla, Ram6n
Gonz/dez Carva~al; el presidente de
Aicia, Manuel Angel Martin; el di-
rector de la Escuela de Ingenieria,
Jaime Dominguez Abascal, y el di-
rector-gerente de Aicia, Pablo Cor-
t6s Achedad presentaron ayer la
memoria del instituto.

La actividad internacional de Ai-
cia ha crecido de forma <<significa-
tiva~, acercgmdose ya al diez por
ciento del total de su facturaci6n,
habi6ndose reflejado un gran cre-
cimiento respecto a afios anterio-
res. E1 Centro Tecnol6gico se en-
cuentra actualmente inmerso en
nueve proyectos internacionales
del VII Programa Marco de la Co-
misi6n Europea, fundamentalmen-
teen las/treas de Tecnologias de la
Informaci6n y Comunicaci6n,
Energ/a y Medio Ambiente, e Inge-
nieria Aeroespacial.

Los ingresos totales de Aicia en
2014 alcanzaron los 13,5 millones
de euros, procedentes en un 90 por
ciento de empresas y entidades pri-
vadas, y un diez por ciento de con-
vocatorias pfiblicas competitivas fi-

Reponsables de Aicia y de la Hispalense,

nanciadas por administraciones
pfiblicas, datos que revelan el ca-
r~cter de la asociaci6n.

Aicia se ha mostrado <<satisfe-
cha~> por que cuatro de las empre-
sas spin off generadas desde Aicia
y la Escuela T6cnica Superior de
Ingenieria de Sevilla-Inerco, Gre-
enpower, Teams e Isotrol- est~in
ahora entre los clientes m~s desta-
cados del centro tecnol6gico.

Un dato importante a destacar
son los m~is de cien nuevos inge-
nieros empleados en el centro tec-
nol6gico, asi como el nfimero de
doctores contratados, nueve en el
pasado ejercicio.

Asimismo, Aicia cumple con una

ayer, durante la presentaci6n de la memoria de 2014. CONCHITINA

funci6n de colaboraci6n con la do-
cencia impartida en la Escuela T6c-
nica Superior de Ingenieria de la
Universidad de Sevilla mediante la
cesi6n de equipamiento cientifico-
t6cnico a la propia Escuela de Inge-
nieria.

En 2014 el importe dedicado a
becas iascendi6 a algo m~is de un
mill6n de euros, siendo la cuantia
media de la beca de 3.021 euros y
el nfimero de becarios de 358. Asi-
mismo, 41 titulados hart disfrutado,
adem~ts, de las becas de investiga-
ci6n que asimismo est/~n homolo-
gadas por la Universidad de Sevi-
lla.

Otro aspecto a destacar son los

m~is de 100 ingenieros empleados
en el centro tecnol6gico y el ndme-
ro de doctores, que fueron ocho.

La Asociaci6n de Investigaci6n y
Cooperaci6n Industrial de Andalu-
cia naci6 en 1982 de la iniciafiva de
un grupo de profesores de la en-
tonces Escuela Tdcnica Superior
de Ingenieros Industriales de Sevi-
lla (Etsii), conscientes de ((la nece-
sidad de que el profesorado de es-
te tipo de centros experimentase la
realidad de las empresas industria-
les para una mejor transmisi6n de
la misma a su alumnado y, de otra,
del potencial humano y la capaci-
dad de servicios a la industria y so-
ciedad concentrados en la ETSb>.
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María Ortega

La Asociación de Investigación y
Cooperación Industrial de An-
dalucía, Aicia, facturó el año pa-
sado 13,5 millones de euros y
superó en casi 500.000 euros la
cifra del año anterior. Así lo
anunció ayer el director gerente
del centro tecnológico creado en
1982 por la Escuela Técnica Su-
perior de Ingenieros Industria-
les de Sevilla (ETSII), Pablo Cor-
tés, en la presentación de la me-
moria anual de 2014.

Aicia, que está vinculado con la
Escuela Técnica Superior de Inge-
niería (ETSI) de la Universidad de
Sevilla (US) inició el año pasado,
según Cortés, 125 proyectos de in-
vestigación. Además, “un dato
importante”, en palabras del di-
rector gerente, es que el centro
contribuyó a la creación de em-
pleo: se contraron a 100 nuevos
ingenieros y a nueve doctores.

En el acto se hizo hincapié en
que la mayoría de los ingresos de
Aicia, alrededor de un 90%, pro-
ceden de empresas y entidades
privadas. Además, “desde 2012
se está produciendo un creci-
miento económico consecutivo”,
señaló Cortés, quien destacó
también que “Aicia se ha consoli-
dado como el primer centro tec-
nológico de Andalucía” .

Por su parte, el presidente de
la asociación, Manuel Ángel
Martín, se mostró orgulloso de
que cuatro de sus spin-off, em-
presas que nacieron en Aicia, es-
tén hoy entre los clientes más
destacados de este centro de in-
geniería. Éstas son Inerco, Gre-
enpower, Temas e Isotrol. Asi-
mismo, Martín subrayó la fun-
ción de colaboración con la do-
cencia impartida en la ETSI: “En
2014 el importe dedicado a becas
ha ascendido a algo más de un
millón de euros, siendo la cuen-

tía media de la beca de 3,021 eu-
ros y el número de becarios, 358.

El vicerrector de Transferencia
Tecnológica de la Hispalense, Ra-
món González, que estuvo pre-
sente en el acto de ayer, afirmó
que, debido a que en 2015 las
ayudas económicas públicas a la
investigación y el desarrollo han
disminuido, “el siguiente infor-
me anual será peor que éste”.

En este sentido, Cortés, aun-
que reconoció que las convocato-
rias nacionales, autonómicas y
europeas que apoyan proyectos
de I+D son menores, “los datos

que tengo actualmente, en el mes
de julio, es que nos movemos en
una cifra de negocio equivalente
a la del año 2014, por lo que esta-
mos soportando la reducción pú-
blica de forma excelente”.

El secretario general de Inno-
vación, Industria y Energía de la
Junta, Vicente Fernández, recal-
có la necesidad de que la US, las
empresas y el Gobierno andaluz
actúen conjuntamente para im-
pulsar la industria tecnológica.

El centro tecnológico de la US, Aicia,
factura 13 millones de euros en 2014
● Sus ingresos, que provienen en su

mayoría de iniciativas privadas, superan

en 500.000 euros los del año anterior

Aicia, que según señaló su di-
rector gerente, Pablo Cortés,
tiene un convenio con la Univer-
sidad de Sevilla “ganador para
todas las partes”. La Hispalense
se ve beneficiada porque agiliza
el proceso de transferencia de
tecnología y “tiene el lenguaje
corporal de las empresas al de-

sarrollar el trabajo”. Además,
según Cortés, también es posi-
tivo para la sociedad, ya que
facilita que los ingenieros que
acaban de terminar sus estu-
dios encuentren trabajo. Por úl-
timo, este acuerdo permite a
las empresas estar a la van-
guardia en I+D.

VICTORIA HIDALGO

Representantes de Acia, la Junta y la US en la presentación del informe.

“Un acuerdo positivo para todos”

A pesar de que las
ayudas públicas son
menores, las cifras del
centro son excelentes”

Pablo Cortés
Director gerente de Aicia
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El centro tecn.ol6gico Ai.cia
factura ya mas de |3 m~ilones
C.£.

,El Centro Tecnol6gico Ai-
cia, ubicado en la Escuela
T0cnica Superior de Ingenie-
ria de la Universidad de Sevi-
lla, present6 ayer el informe
anual del flltimo ejercicio, en
el que destaca una factura-
ci6n de m~s de 13 millones
de euros en ingresos, supe-

rando en casi 500.000 euros
la cifra del afio anterior, y 125
proyectos de investigaci6n,
estudios y asesorias inicia-
dos en este periodo.

La actividad internacio-
nal de Aicia creci6 de forma
~significativa~, acerc/~ndose
ya al diez pot ciento del to-
tal de su facturaci6n, ha-
bi0ndose reflejado un gran

crecimiento respecto a afios
anteriores.

Los ingresos en 2014 al-
canzaron los 13,5 millones de
euros, procedentes en un 90
pot ciento de empresas y en-
tidades privadas, y un diez
pot ciento de convocatorias
pfiblicas competitivas finan-
ciadas pot administraciones
pfiblicas. ̄ Cortes, Martin Li~pez, Fernandez Guerrero y Gonzilez Carvajal, ayer./XlCorreo
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El centro tecnológico Aicia, de la US, factura más de 13
millones e inicia 125 proyectos este ejercicio
El Centro Tecnológico Aicia, ubicado en la Escuela Técnica Superior de Ingeniería de la Universidad de Sevilla, ha
presentado el informe anual del último ejercicio, en el que destaca una facturación de más de 13 millones de euros en
ingresos, superando en casi 500.000 euros la cifra del año anterior, y 125 proyectos de investigación, estudios y
asesorías iniciados en este periodo.

En el acto han participado el secretario general de Innovación, Industria y Energía de la Junta de Andalucía, Vicente
Fernández Guerrero, el vicerrector de Transferencia Tecnológica de la Universidad de Sevilla, Ramón González
Carvajal, el presidente de Aicia, Manuel Ángel Martín López, el director de la ETS de Ingeniería, Jaime Domínguez
Abascal, y el director-gerente de Aicia, Pablo Cortés Achedad.

La actividad internacional de Aicia ha crecido de forma "significativa", acercándose ya al diez por ciento del total de su
facturación, habiéndose reflejado un gran crecimiento respecto a años anteriores. El Centro Tecnológico se encuentra
actualmente inmerso en nueve proyectos internacionales del VII Programa Marco de la Comisión Europea,
fundamentalmente en las áreas de Tecnologías de la Información y Comunicación, Energía y Medio Ambiente, e
Ingeniería Aeroespacial.

Los ingresos totales de Aicia en 2014 han alcanzado los 13,5 millones de euros, procedentes en un 90 por ciento de
empresas y entidades privadas, y un diez por ciento de convocatorias públicas competitivas financiadas por
administraciones públicas, datos que revelan el carácter de la asociación.

Aicia se ha mostrado "satisfecha" por que cuatro de las empresas 'spin off' generadas desde Aicia y la Escuela Técnica
Superior de Ingeniería de Sevilla —Inerco, Greenpower, Teams e Isotrol— están ahora entre los clientes más
destacados del centro tecnológico.

Un dato importante a destacar son los más de 100 nuevos ingenieros empleados en el centro tecnológico, así como el
número de doctores contratados, nueve en el pasado ejercicio.

Asimismo, Aicia cumple con una función de colaboración con la docencia impartida en la Escuela Técnica Superior de
Ingeniería de la Universidad de Sevilla mediante la cesión de equipamiento científico-técnico a la propia Escuela de
Ingeniería.

Importe de las becas

En 2014 el importe dedicado a becas ha ascendido a algo más de un millón de euros, siendo la cuantía media de la beca
de 3.021 euros y el número de becarios 358. Asimismo, 41 titulados han disfrutado, además, de las becas de
investigación que además están homologadas por la Universidad de Sevilla.

Otro aspecto a destacar son los más de 100 ingenieros empleados en el centro tecnológico y el número de doctores, que
fueron ocho.

La Asociación de Investigación y Cooperación Industrial de Andalucía nació en 1982 de la iniciativa de un grupo de
profesores de la entonces Escuela Técnica Superior de Ingenieros Industriales de Sevilla (Etsii), conscientes de "la
necesidad de que el profesorado de este tipo de centros experimentase la realidad de las empresas industriales para
una mejor transmisión de la misma a su alumnado y, de otra, del potencial humano y la capacidad de servicios a la
industria y sociedad concentrados en la ETSI".

AICIA cuenta con el reconocimiento como Centro de Innovación y Tecnología tanto por la Junta de Andalucía como por
el Ministerio de Ciencia e Innovación. Los sectores de aplicación de su actividad de I+D+I se centran en todas las áreas
de la Ingeniería Industrial, Química, Civil, Aeroespacial y de Telecomunicaciones.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Noelia Márquez

Un equipo integrado por investi-
gadores y especialistas de las dos
universidades (Pablo de Olavide
e Hispalense) y del hospital priva-
do Viamed Santa Ángela de la
Cruz han obtenido resultados
alentadores frente a la fibromial-
gia. Los estudios desarrollados
durante dos años se han centrado
en el seguimiento y tratamiento
de 27 pacientes diagnosticadas
de esta enfermedad crónica, con
una media de 41 años. Todas las
pacientes han sido sometidas a
una serie de pruebas y a un trata-
miento multidisciplinar, tras el
cual han logrado una mejoría del
91% en la calidad de vida.

“Los principales objetivos del
estudio son buscar marcadores
biológicos que permitan reali-
zar un diagnóstico objetivo de
la enfermedad y definir el trata-
miento”, explica Francisco Mar-
tín, catedrático de Nutrición y
Bromatología en la Universidad
Pablo de Olavide.

La fibromialgia es una enfer-
medad que no tiene cura y cuyo
diagnóstico carece de pruebas clí-
nicas objetivas como pueden ser
analíticas o estudios de imagen.
Se trata de una enfermedad que
presenta una serie de alteracio-
nes en el sistema nervioso cen-
tral; en el sistema inmunitario y
en el sistema endocrino. Son pro-
blemas que desencadenan una
serie de síntomas muy variados:
dolor de cabeza y muscular, pro-
blemas digestivos y en la piel, al-
teraciones del sueño y del ter-

mostato, entre otros. La detec-
ción de esta enfermedad, que
merma en gran medida la calidad
de vida, se basa en una serie de
test y cuestionarios en los que en-
tra en juego la subjetividad del
paciente ya que se basan en su
percepción del dolor que padece.
El hallazgo de marcadores supo-
ne un paso crucial en el avance
frente a la fibromialgia. Esta pa-
tología afecta principalmente a
las mujeres y en un destacable
número de casos las afectadas se
ven sometidas a un largo peregri-

naje por las consultas hasta lograr
un diagnóstico certero.

El equipo médico-científico ha
comprobado que dos técnicas (la
impedancia bioeléctrica multifre-
cuencia optopolar y el test SHC de
intolerancia alimentaria que mi-
de la liberación de histamina) po-
drían considerarse como posibles
marcadores de la fibromialgia.
“La impedancia bioeléctrica es
una técnica que permite medir la
resistencia de estructuras corpo-
rales al paso de corriente eléctri-
ca de muy baja intensidad con
distintas frecuencias. Esta técni-
ca permite medir la masa ósea, la
cantidad de grasa corporal y de
agua así como la cantidad de

agua en las células ”, añade el ca-
tedrático de la Olavide. El test
SHC mide la presencia de una
molécula responsable de proce-
sos de inflamación, las denomi-
nadas citoquinas.

Al observar los resultados de
estas dos pruebas antes y des-
pués de someter a los pacientes a
un tratamiento multidisciplinar
comprobaron que la inmensa
mayoría presentan una notable
mejoría. “Son resultados prelimi-
nares que nos permiten conti-
nuar con esta misma línea y ya
estamos trabajando en el estudio
de otros 150 casos”, añade el doc-
tor Óscar Cáceres, alergólogo e
inmunólogo en el Hospital Via-
med Santa Ángela de la Cruz.

Los hallazgos de este equipo
público-privado serán presenta-

dos mañana sábado en el Con-
greso del European Scientific
Institute que tendrá lugar en
Las Azores. Tras este congreso,
la sociedad científica publicará
los resultados en el European
Scientific Journal.

En el estudio han participado
Francisco Martín, catedrático de
Nutrición y Bromatología de la
Olavide; Francisco Berral de la
Rosa, catedrático de Biomecáni-
ca de la Olavide; Francisco Pra-
da, catedrático de Anatomía y
Embriología Humana de la Uni-
versidad de Sevilla; y los docto-
res Manuel Blanco, internista; y
Óscar Cáceres, alergólogo e in-
munólogo del Hospital Viamed.

● Investigadores de las dos universidades

y del Hospital Viamed logran resultados

alentadores frente a esta enfermedad crónica

Un equipo sevillano avanza en
el diagnóstico de la fibromialgia

D. S.

Los doctores Manuel Blanco y Óscar Cáceres.
D. S.

Los catedráticos Francisco Berral y Francisco Martín.

Los sindicatos
exigen al SAS
medidas de
seguridad
en el Valme

N. M.

Los sindicatos han convoca-
do una protesta hoy en el
Hospital de Valme ante la in-
seguridad de la zona de apar-
camiento del centro donde el
pasado miércoles se produjo
otro intento de agresión se-
xual a una especialista. Esta
agresión se suma a la viola-
ción que sufrió una usuaria a
principios de mes. La mujer
llevó a un familiar al hospital
y fue abordada por dos indi-
viduos que la obligaron a ma-
tener sexo oral. También re-
cientemente detuvieron a un
ladrón que vestía bata blan-
ca y portaba una bolsa llena
de móviles robados. A estos
episodios se suma una larga
lista de denuncias de insul-

tos, amenazas y otras situa-
ciones violentas.

A través del Sindicato Mé-
dico de Sevilla y del Satse va-
rios profesionales han denun-
ciado, desde el pasado mes de
enero, frecuentes agresiones
verbales, amenazas e insultos
e incluso coacciones y daños
en los vehículos perpetrados
por gorrillas ilegales. “El pa-
sado marzo/abril se produjo
otro intento que no llegó a
consumarse pero la víctima
tuvo que ser atendida en Ur-
gencias”, recuerda la central.

El Satse explicó ayer que ha
denunciado en varias ocasio-
nes estos problemas de segu-
ridad ante los responsables
del Valme, sin que, de mo-
mento, se hayan adoptado
medidas. El Sindicato Médico
también exige responsabili-
dades al Ayuntamiento de Se-
villa para que tome medidas
en el marco de la ordenanza
de convivencia para que se ex-
pulsen a los gorrillas ilegales.

El Ayuntamiento de Dos
Hermanas, por su parte, se
ha comprometido a colocar
aparcacoches que controlen
los aparcamientos en el Val-
me, pero a fecha de hoy esta
medida aún no ha sido adop-
tada. Tras la protesta hoy a
las diez de la mañana, los de-
legados sindicales tienen
previsto reunirse con los res-
ponsables de la seguridad en
el centro para insistir en me-
didas que impidan que estos
episodios se repitan.

El 1 de julio unamujer
sufrió una violación
y estemiércoles se
produjo otro intento

LAS CLAVES

5

TRATAMIENTO

Siete líneas de acción en
la terapia multidiscipliar
El tratamiento al que han sido
sometidas las 27 mujeres de
este estudio durante dos
meses tiene siete líneas de
acción: administración de
coenzima Q; un complejo
multivitamínico y mineral;
sumplento alimentario;
simbióticos; estimulación
magnética; eliminación de
alimentos que dan positivo
par el test SHC y actividad
aeróbica moderada.

CONCLUSIONES

Los dos posibles
marcadores
Entre las principales
conclusiones el estudio revela
que la impedancia
bioeléctrica (técnica que mide
la resistencia de estructuras
corporales al paso de
corriente eléctrica de muy
baja intensidad) y las
citoquinas inflamatorias son
posibles marcadores para el
diagnóstico y la evolución de
la enfermedad.

ORIGEN DESCONOCIDO

Las importancia de las
intolerancias alimentarias
Los investigadores han
observado que las
intolerancias alimentarias
pueden estar en la base de los
mecanismos de la fibromialgia,
una enfermedad aúnmuy
desconocida que afecta
principalmente amujeres.

Dos pruebas se
perfilan comoposibles
marcadores para
identificar la enfermedad

El tratamientomejora
en un 91% la calidad
de vida de los 27
casos estudiados
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Investigadores sevillanos descubren nuevos
marcadores diagnósticos de la fibromialgia

La Universidad Pablo de Olavide, la Universidad de Sevilla y la Unidad de Fibromialgia del Hospital Viamed Santa
Ángela de la Cruz de Sevilla presentan esta semana los resultados de un estudio científico abierto, no controlado y
unicéntrico con 27 mujeres diagnosticadas de fibromialgia de 41 años de media, en el Congreso del European Scientific
Institute, que tendrá lugar hasta el próximo sábado en Las Azores. Tras el congreso, la sociedad científica publicará los
resultados que se presenten en el European Scientific Journal. 

Las mujeres se diagnosticaron de fibromialgia de acuerdo a los test WPI (índice de dolor generalizado), SS Score (índice
de gravedad de síntomas) y FIQ (cuestionario sobre el impacto de la fibromialgia en la calidad de vida) y se les realizó un
estudio de composición corporal (peso, talla, índice de masa corporal e impedancia bioeléctrica). «La impedancia
bioelectrica es una técnica que consiste en medir la resistencia que tienen las distintas estructuras corporales al paso de
la corriente eléctrica. Esto permite medir la cantidad de agua, masa muscular, masa ósea y masa grasa de una
persona», resume Francisco Martín, catedrático de Nutrición y Bromatología de la Pablo de Olavide.

Además, a las pacientes se les hizo el test SHC de intolerancia alimentaria –un estudio de activación y sensibilización
celular donde se miden distintos parámetros como la histamina, adaptado a las características de cada paciente- y se
midieron en el plasma citoquinas inflamatorias –moléculas responsables de los procesos de inflamación-.

Tratamiento

A continuación, siguieron un tratamiento basado en Coenzima Q; complejo multivitamínico y mineral;
palmitoiletanolamida (suplemento alimentario); simbióticos; estimulación magnética transcraneal; eliminación de
alimentos positivos para el test SHC y actividad física aeróbica moderada. Según Martín, «el tratamiento se llevó a cabo
durante dos meses y, posteriormente, a las pacientes se les volvieron a realizar todos los test diagnósticos de
fibromialgia y las pruebas de composición corporal, intolerancia alimentaria y citoquinas inflamatorias».

Las conclusiones principales del estudio revelaron que la impedancia bioeléctrica y las citoquinas inflamatorias son
buenos marcadores para el diagnóstico y la evolución de la enfermedad; las intolerancias alimentarias pueden estar en
la base de los mecanismos de la fibromialgia y, por último, el tratamiento multidisciplinar empleado mejoró en más del
90% la clínica de estas pacientes.
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Investigadores de la UPO, la US y el Viamed descubren
nuevos marcadores diagnósticos de la fibormialgia
Los hallazagos se presentan esta semana en el marco del Congreso del 'European
Scientific Institute' en Las Azores

La Universidad Pablo de Olavide (UPO), la Universidad de Sevilla (US) y la Unidad de Fibromialgia del Hospital Viamed
Santa Ángela de la Cruz de Sevilla presentan esta semana los resultados de un estudio científico abierto, no controlado
y unicéntrico con 27 mujeres diagnosticadas de fibromialgia de 41 años de media, en el Congreso del European
Scientific Institute, que tendrá lugar hasta el próximo sábado en Las Azores.

Ampliar foto
Según han informado desde la UPO en una nota, tras el congreso, la
sociedad científica publicará los resultados que se presenten en el
'European Scientific Journal'.

Las mujeres se diagnosticaron de fibromialgia de acuerdo a los test de
índice de dolor generalizado (WPI), índice de gravedad de síntomas (SS)
y cuestionario sobre el impacto de la fibromialgia en la calidad de vida
(FIQ) y se les realizó un estudio de composición corporal (peso, talla,
índice de masa corporal e impedancia bioeléctrica).

"La impedancia bioeléctrica es una técnica que consiste en medir la
resistencia que tienen las distintas estructuras corporales al paso de la

corriente eléctrica. Esto permite medir la cantidad de agua, masa muscular, masa ósea y masa grasa de una persona",
resume el catedrático de Nutrición y Bromatología de la UPO Francisco Martín.

Además, a las pacientes se les hizo el test SHC de intolerancia alimentaria —un estudio de activación y sensibilización
celular donde se miden distintos parámetros como la histamina, adaptado a las características de cada paciente— y se
midieron en el plasma citoquinas inflamatorias, moléculas responsables de los procesos de inflamación.

TRATAMIENTO

A continuación, siguieron un tratamiento basado en Coenzima Q; complejo multivitamínico y mineral;
palmitoiletanolamida (suplemento alimentario); simbióticos; estimulación magnética transcraneal; eliminación de
alimentos positivos para el test SHC y actividad física aeróbica moderada. Según Martín, "el tratamiento se llevó a cabo
durante dos meses y, posteriormente, a las pacientes se les volvieron a realizar todos los test diagnósticos de
fibromialgia y las pruebas de composición corporal, intolerancia alimentaria y citoquinas inflamatorias".

Las conclusiones principales del estudio revelaron que la impedancia bioeléctrica y las citoquinas inflamatorias son
buenos marcadores para el diagnóstico y la evolución de la enfermedad; las intolerancias alimentarias pueden estar en
la base de los mecanismos de la fibromialgia y, por último, el tratamiento multidisciplinar empleado mejoró en más del 90
por ciento la clínica de estas pacientes.

Además de Francisco Martín, en el estudio han participado el catedrático de Biomecánica de la UPO Francisco Berral; el
catedrático de Anatomía y Embriología Humana de la US, Francisco Prada; y del Hospital Viamed Santa Ángela de la
Cruz, el internista Manuel Blanco Suárez y el alergólogo e inmunólog clínico Oscar Cáceres.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Sevilla

Investigadores de la UPO, la US y el Viamed
descubren nuevos marcadores diagnósticos de
la fibormialgia

Foto: EUROPA PRESS/UPO

Los hallazagos se presentan esta semana en el marco del Congreso del 'European
Scientific Institute' en Las Azores

   SEVILLA, 9 Jul. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad Pablo de Olavide (UPO), la Universidad de Sevilla (US) y la Unidad de Fibromialgia
del Hospital Viamed Santa Ángela de la Cruz de Sevilla presentan esta semana los resultados de un
estudio científico abierto, no controlado y unicéntrico con 27 mujeres diagnosticadas de fibromialgia
de 41 años de media, en el Congreso del European Scientific Institute, que tendrá lugar hasta el
próximo sábado en Las Azores.

   Según han informado desde la UPO en una nota, tras el congreso, la sociedad científica publicará
los resultados que se presenten en el 'European Scientific Journal'.

   Las mujeres se diagnosticaron de fibromialgia de acuerdo a los test de índice de dolor generalizado
(WPI), índice de gravedad de síntomas (SS) y cuestionario sobre el impacto de la fibromialgia en la
calidad de vida (FIQ) y se les realizó un estudio de composición corporal (peso, talla, índice de masa
corporal e impedancia bioeléctrica).

   "La impedancia bioeléctrica es una técnica que consiste en medir la resistencia que tienen las
distintas estructuras corporales al paso de la corriente eléctrica. Esto permite medir la cantidad de
agua, masa muscular, masa ósea y masa grasa de una persona", resume el catedrático de Nutrición y
Bromatología de la UPO Francisco Martín.

   Además, a las pacientes se les hizo el test SHC de intolerancia alimentaria --un estudio de
activación y sensibilización celular donde se miden distintos parámetros como la histamina, adaptado
a las características de cada paciente-- y se midieron en el plasma citoquinas inflamatorias, moléculas
responsables de los procesos de inflamación.
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TRATAMIENTO

   A continuación, siguieron un tratamiento basado en Coenzima Q; complejo multivitamínico y
mineral; palmitoiletanolamida (suplemento alimentario); simbióticos; estimulación magnética
transcraneal; eliminación de alimentos positivos para el test SHC y actividad física aeróbica
moderada. Según Martín, "el tratamiento se llevó a cabo durante dos meses y, posteriormente, a las
pacientes se les volvieron a realizar todos los test diagnósticos de fibromialgia y las pruebas de
composición corporal, intolerancia alimentaria y citoquinas inflamatorias".

   Las conclusiones principales del estudio revelaron que la impedancia bioeléctrica y las citoquinas
inflamatorias son buenos marcadores para el diagnóstico y la evolución de la enfermedad; las
intolerancias alimentarias pueden estar en la base de los mecanismos de la fibromialgia y, por último,
el tratamiento multidisciplinar empleado mejoró en más del 90 por ciento la clínica de estas
pacientes.

   Además de Francisco Martín, en el estudio han participado el catedrático de Biomecánica de la
UPO Francisco Berral; el catedrático de Anatomía y Embriología Humana de la US, Francisco Prada;
y del Hospital Viamed Santa Ángela de la Cruz, el internista Manuel Blanco Suárez y el alergólogo e
inmunólog clínico Oscar Cáceres.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Más de 700 expertos en el XII Foro sobre la Evaluación
de Calidad de Investigación y de la Educación Superior
El rector en funciones de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, y el alcalde de Sevilla, Juan Espadas, han
inaugurado este jueves el XII Foro Internacional sobre la Evaluación de la Calidad de la Investigación y de la Educación
Superior (Fecies), que se celebra hasta el 11 de julio en las Facultades de Derecho y Ciencias del Trabajo.

Según han informado en una nota desde la Universidad de Sevilla, en este encuentro participan más de 700 profesores
e investigadores procedentes de prácticamente todas las provincias españolas y doce países (Alemania, Bélgica, Brasil,
Chile, Colombia, Emiratos Árabes Unidos, Francia, Holanda, México, Portugal, Reino Unido y Uruguay).

El programa científico consta de cerca de 800 trabajos, la mayor parte de ellos comunicaciones presentadas por los
participantes y simposios invitados, además de conferencias, sesiones aplicadas y sesiones de debate.

Según han señalado, los principales objetivos de Fecies son conocer la nueva organización de las enseñanzas
universitarias, analizar y debatir sobre la selección del profesorado contratado y funcionario, así como conocer y debatir
sobre la situación del doctorado en España y la Unión Europea.

Además, han asegurado que se pretende hacer una "puesta al día" de la situación actual del proceso de Convergencia
Europea en España y la Unión Europea, al tiempo que conocer los distintos planes que tienen las universidades
españolas para potenciar la investigación, la calidad y la Convergencia Europea, y conocer las distintas herramientas
para evaluar la calidad de la investigación científica.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Más de 700 expertos en el XII Foro sobre la Evaluación
de Calidad de Investigación y de la Educación Superior
SEVILLA, 9 (EUROPA PRESS)

El rector en funciones de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, y el alcalde de Sevilla, Juan Espadas, han
inaugurado este jueves el XII Foro Internacional sobre la Evaluación de la Calidad de la Investigación y de la Educación
Superior (Fecies), que se celebra hasta el 11 de julio en las Facultades de Derecho y Ciencias del Trabajo.

Según han informado en una nota desde la Universidad de Sevilla, en este encuentro participan más de 700 profesores
e investigadores procedentes de prácticamente todas las provincias españolas y doce países (Alemania, Bélgica, Brasil,
Chile, Colombia, Emiratos Árabes Unidos, Francia, Holanda, México, Portugal, Reino Unido y Uruguay).

El programa científico consta de cerca de 800 trabajos, la mayor parte de ellos comunicaciones presentadas por los
participantes y simposios invitados, además de conferencias, sesiones aplicadas y sesiones de debate.

Según han señalado, los principales objetivos de Fecies son conocer la nueva organización de las enseñanzas
universitarias, analizar y debatir sobre la selección del profesorado contratado y funcionario, así como conocer y debatir
sobre la situación del doctorado en España y la Unión Europea.

Además, han asegurado que se pretende hacer una "puesta al día" de la situación actual del proceso de Convergencia
Europea en España y la Unión Europea, al tiempo que conocer los distintos planes que tienen las universidades
españolas para potenciar la investigación, la calidad y la Convergencia Europea, y conocer las distintas herramientas
para evaluar la calidad de la investigación científica.
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Sevilla

Más de 700 expertos en el XII Foro sobre la
Evaluación de Calidad de Investigación y de la
Educación Superior

Foto: EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 9 Jul. (EUROPA PRESS) -

   El rector en funciones de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, y el alcalde de Sevilla,
Juan Espadas, han inaugurado este jueves el XII Foro Internacional sobre la Evaluación de la Calidad
de la Investigación y de la Educación Superior (Fecies), que se celebra hasta el 11 de julio en las
Facultades de Derecho y Ciencias del Trabajo.

   Según han informado en una nota desde la Universidad de Sevilla, en este encuentro participan más
de 700 profesores e investigadores procedentes de prácticamente todas las provincias españolas y
doce países (Alemania, Bélgica, Brasil, Chile, Colombia, Emiratos Árabes Unidos, Francia, Holanda,
México, Portugal, Reino Unido y Uruguay).

   El programa científico consta de cerca de 800 trabajos, la mayor parte de ellos comunicaciones
presentadas por los participantes y simposios invitados, además de conferencias, sesiones aplicadas y
sesiones de debate.

   Según han señalado, los principales objetivos de Fecies son conocer la nueva organización de las
enseñanzas universitarias, analizar y debatir sobre la selección del profesorado contratado y
funcionario, así como conocer y debatir sobre la situación del doctorado en España y la Unión
Europea.

   Además, han asegurado que se pretende hacer una "puesta al día" de la situación actual del proceso
de Convergencia Europea en España y la Unión Europea, al tiempo que conocer los distintos planes
que tienen las universidades españolas para potenciar la investigación, la calidad y la Convergencia
Europea, y conocer las distintas herramientas para evaluar la calidad de la investigación científica.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Atenci6n al Cliente

Nuevo horario
de verano
Con mofivo de la nueva tem-
porada de verano, el SADUS
cambia su horario de atenci6n
al cliente durante los meses
de julio y agosto. Asf, desde el
mi~rcoles 1 de julio, la oficina
simada en el Complejo Depor-
fivo Universitario de Los Ber-
mejales tiene un nuevo hora-
rio, de 9:00 a 13:45 horas y de

15:00 a 19:45 horas. Durante
el turno de tarde los usuafios
ser~J~ atendidos en el mostra-
dot de piscina, al igual queen
el mes de agosto. Pot otto lado,
el horario en el CI~D Pirotec-
nia ser~i de 9:30 a 14:00 horas
y de 15:00 a 19:30 horas en julio
(durante el mes de agosto per-
manecer~in cerradas).
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CEU/Mechaala ~ SADU$1

"La experiencia

ha sido buena"
La Universidad de Sevilla bri-
116 con luz propia en tenis en
los Campeonatos de Espafm
Universitario 2015. Sin parti-
cipaci6n las dos temporadas
anteriores, y con tres meda-
llas de bronce en 2011 conse-
guidas por Jos60sete Momo-
to, Pablo Baena Matin y Bru-
no Agudo Toro, los tenistas de
la US fueron a Madrid con las

expectativas muy altas. Y no
defraudaron. Seis medallas:
un oro, cuatro platas y un bron-
ce. Asf lo recuerda Sarah Mechaa-
la, ganadora de dos medallas:
"La experiencia ha sido bue-
nfsima. Sobre todo pot lo agra-
dable que fue el viaje con mis
compafieros, que ya los cono-
cfa, y con los capitanes, bue-
nfsimas personas".

La Universidad de Sevilla consigui6 hasta seis medallas. ED
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Tecnolo ia y Deporte

Los Bermejales y el Centre Educativo Deportivo Pimtecnia tienen habilitado este moderno sistema. ED

My Wellness,

la mejor opci0 n
SADUS
SEVILLA

E1 SADUS, tanto en el Comple-
jo Deportivo Universitario Los
Bermejales como en el Centro
Educativo Deportivo Pirotecnia,
tiene habilitados en su sala fit-
ness el sistema m~is moderno y
funcional para poder controlar
el entrenamiento de una forma
din~imica y divertida.
Se trata de Wellness System, tma
puntera compaf~ia dedicada a
la tecnologfa y el deporte, que
ha creado el sistema MyWellness,
en el cual los usuarios pueden
disfrutar de los entrenamientos

que los t6cnicos deportivos le
confeccionan segtha su objetivo
marcado dentro de la sala.
Los usuarios pueden entrar en
los dispositivos ffsicos coloca-
dos en la sala, donde el sistema
Unity, equipado con la versi6n
Android m~s actualizada, pre-
senta un sinfin de contenidos
para poder navegar, consultar y
comprobar los entrenamientos
y resultados obtenidos.
Pero no solo a trav~s del dispo-
sitivo presente en la sala se pue-
den consultar los entrenamien-
tos y resultados. Wellness Sys-
tem tambi6n da la posibilidad
de tener un perfil propio en los

dispositivos m6viles, gracias a
la aplicaci6n que puede descar-
garse de forma totalmente gra-
tuita en Play Store.
Una de las modalidades que mfts
gustan a los usuarios es la opci6n
Challenge, donde los deportis-
tas que poseen la aplicaci6n pue-
den retarse con otros usuarios
o intentar batir los retos que pone
el propio gimnasio. Sin duda,
MyWellness se ha convertido en
una herramienta esencial y pri-
mordial para los usuarios, que
se apoyan de forma constante
en los tutoriales para poder rea-
lizar de forma satisfactoria los
ejercicios.
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HORSE1007

Aries
(21-III al 20-IV)

Soslaye cierta arrogancia fomen-
tada por el desafío del astro-rey Sol. Y vi-
gile bienb esas discusiones que no llevan 
a nada.  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Inmejorable su temple hoy, se-
ductor su carisma. Con Plutón-Luna-Sol… 
lo conseguirá todo. Soslaye eventuales 
excesos.

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

La constelación de suerte que 
ronda por el firmamento le favorece de 
soslayo. Un golpe de suerte… le sorpren-
dería. 

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

¡Feliz cumpleaños! Cuando Cán-
cer cumple años, los cumple de verdad… 
nunca de paso. Agradece esos años vivi-
dos.  

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Con Júpiter-Venus-Urano (suer-
te, amor y sorpresa) puede ocurrir algo 
totalmente inesperado. Esté a la expec-
tativa.

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Falta cada vez menos para que 
llegue mediados de agosto. Lo largamen-
te esperado se goza mucho, igual que… lo 
sorpresivo.
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Júpiter-Venus (diosa Fortuna y 
diosa Amor) acentúan mucho su ya de por 
sí genial capacidad de disfrute. No discuta. 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Saturno (sabio, asesor, voz inte-
rior) es tan vital para nuestro bienestar 
o cordura como otros planetas. ¡Sea ‘ob-
jetivo’!

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Unas vacaciones al aire libre, si pu-
diera ser allende los mares, es todo cuanto 
su alma y cuerpo le piden. ¿No correrá 
riesgo?
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Plutón puede tornarle obsesivo o 
sea que deja de ser archiprudente. Urano 
agrega capricho, precipitación, rebeldía. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Si nació después del 17-II, Satur-
no le enseñará a esperar sin des-esperar. 
Lo cual es ‘muy necesario en nuestro uni-
verso’.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Neptuno atraviesa a Piscis acen-
tuando su inspiración, creatividad, lado 
artístico o afectivo. Pero le quitará ‘cor-
dura’.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24,  Trajano, 40; 

Argote de Molina, 25, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31 . 

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 

Solís, 12, López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 

21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5; Forjadores, 

17; Avd. Pino Montano, 10, San Juan 

Bosco, 32, Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , 

López Azme, 1, Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25;  Avenida de Finlandia, s/n; 

Avda. Bueno Monreal, 28; Plaza del 

Juncal, 1; Chucena, 36; Reina Mercedes,  

17; Lisboa, 260,  Asencio y Toledo, 40;  

Bda. La Oliva, locales 8 y 9; Perséfone, 6; 

Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8 y 

Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103, Gran Plaza, 6 

Acc; Luis de Morales, 26;  Avd. Eduardo 

Dato, 46; Éfeso, s/n; Avd. Ramón y Cajal, 

9, Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avd. Emilio Lemos, 32, Avenida 

Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 

Avenida Ciencias, 18. Avenida Ciencias, 

33 Acc. A. Edif. Estrella Este; Urbano 

Orad, 9, Edificio Navieste 4.  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 

Blq. Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate 954 655 461.    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Silos, 118; Machu 

Pichu, 6; Santander, 20; Pepe Luces, 20B; 

Picuda, 1; Plaza Pío XII, s/n; Malasmaña-

nas, 59. Noche: Machu Pichu, 6. Bollullos 

Mitación: Larga, 27. Bormujos    : 28 de 

Febrero, 6; Avda. del Aljarafe, 70, bajo B. 

Camas: Ixbilia, 7 Acc. Bda. Hiconsa. 

Castilleja de la Cuesta: Real, 100 y Real, 157. 

Coria del Río: Blanca Paloma, 15. Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44, local 21; 

Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del Rocío; 

Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Urbanización Haza de 

Liendo, 4. La Algaba: c/Luis Molina García, 

26. Mairena del Aljarafe: Ciudad Expo (24 

horas). Puebla del Río: Avda. Cerro 

Cantares, loc.1-2. San Juan de Aznalfara-

che: 28 de Febrero, frente comisaría 

policía. San José de la Rinconada: Avda. 

Cristo de la Resurrección, 15, local C; 

Rubén Darío, 5. Sanlúcar la Mayor: Plaza 

de Zambullón, 19. Santiponce: Cádiz, 6. 

Tomares: Clara Campoamor, 17, centro 

peatonal. Valencina de la Concepción: 

Avda. Andalucía, 2.

Obra de teatro 
«Piedras preciosas»

En el Cicus, representación de 
la obra «Piedras preciosas. 
Los años de Jean Cocteau en 
España». Está protagonizada 
por Manuel Salas, en el papel 
de Cocteau, y Rafael Amargo 
como el bailaor «Manuel». 
Entradas, 5 euros.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

22:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

10 
DE  JULIO

VIERNES

Santoral  

 
Cristóbal, Amelia, 

Amalia

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11:00 
 

Exposición «Plural» 
 
La galería de arte Haurie acoge la 
exposición «Plural», que contiene 
obras de varios artistas, entre los que 
se encuentran Esteve Adam o Nativi-
dad Jimenez. La entrada es gratuita. 

 
20:30 

 
Coral en el Santo Ángel 
 
En la iglesia del Santo Ángel, recital a 
cargo de la agrupación coral West-
minster Boys´Choir, de Reino Unido. 
Se interpretarán piezas de gospel y 
música espiritual. Entrada libre. 

 
21:00 

 
Concierto de Forma Antiqva 
 
En los jardines del Real Alcázar, 
concierto de Forma Antiqva, uno de 
los conjuntos más importantes de la 
música clásica en España. Interpreta-
rán un repertorio compuesto por 
danzas barrocas españolas e italia-

nas. El precio de la entrada es de 5 
euros.  
 
21:30 

 
Bossa nova en el Alamillo 
 
El parque del Alamillo acoge el concier-
to de Nuria da Silva, con piezas de 
bossa nova y jazz. Entrada gratuita. 

 
21:45 

 
Cantata «Carmina Burana» 
 
En el Hospital de la Santa Caridad, la 
Compañía Lírica Ópera de Sevilla 
interpreta la cantata «Carmina 
Burana» Precio, 10 euros. 

 
22:15 

 
Cine «Fast & Furious 7» 
 
En el espacio Openstar, en el Muelle de 
las Delicias, proyección de la película 
«Fast & Furious 7», protagonizada por 
Vin Diesel y Paul Walker. Las entradas 
pueden adquirirse en oferplan.sevi-
lla.abc.es por 4,95 euros.
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Noche flamenca de Coria  

Mañana actúan en el coriano Cerro 
de San Juan, a las diez y media, el 
extremeño Miguel de Tena junto a 
Manuel Aguilera, Francisco García 
Escribano y José Olmo. 

F lamenco

Festival de la Bulería  

Esta noche se celebra en la plaza de 
toros de Guillena, a partir de las 
22:30 horas, su festival anual, que 
contará con la onubense Argentina 
y el jerezano Vicente Soto.

M
atilde Coral, que no es sólo 

una bailaora legendaria, 

sino el eco de una época, so-

brevivió a las hambrunas 

de su infancia entre los gitanos de Tria-

na comiendo hojas de malvas silves-

tres. Un «manjar» al que los niños del 

arrabal llamaban «chochitos de vie-

ja». En medio de esas fatigas de ria-

das, fango y escasez, aquella chiquilla 

que vino al mundo en Chapina se pren-

dó en plena inocencia de un calorró 

como el tizón que era un relámpago 

bailando por bulerías. Rafaelillo el Ne-

gro fue toda su vida. De su mano vio 

la ninfa del roete a Pastora Imperio le-

vantar los brazos y se propuso encum-

brar lo que hoy llamamos escuela se-

villana del baile, una manera de en-

tender la vida que tiene dos 

fundamentos inquebrantables: las ma-

nos siempre como palomas y el pecho 

turgente para que, como dice Matilde, 

«el espectador se quede siempre con 

las ganas». Todo en ella es una insi-

nuación. Y el más sagrado de los reca-

tos. Pero Matilde Corrales González es 

también memoria. Es la muchacha del 

Guajiro, aquel tablao de Los Re-

medios que hizo estallar el 

último gran tronío de es-

plendor en el baile fla-

menco de Sevilla. Es la 

mujer de Los Bolecos, 

el trío que formó con 

su marido y con Fa-

rruco, «el mejor bai-

laor gitano de todos», 

por los escenarios de 

medio mundo. Es el pre-

mio nacional de Córdoba 

que ganó con 30 años bailan-

do por alegrías en nombre de la 

maestra Pilar López y cuya cartera con 

15.000 pesetas todavía conserva en 

una estantería de su casa con los bi-

lletes dentro «porque aquel dinero no 

podía pagar la satisfacción de haber 

ganado». Es el piso de Paco Lunares 

encima del tablao El Duende hasta el 

que le llegó la noticia de la muerte de 

Juan Belmonte mientras planchaba su 

bata de almidón. Es la única que fue 

capaz de bailarle por soleá a la Fer-

nanda de Utrera y no morirse allí mis-

mo. Es la bailaora de Chano Lobato, a 

quien en sus batallas de amor puro le 

decía que en Cádiz no le habían 

puesto una calle, sino una 

esquina para que meen 

los perros. Pero sobre 

todo Matilde es la úl-

tima pureza jonda de 

Triana. Y la maestra 

de todas las grandes 

bailaoras nacidas a 

partir de los sesenta. 

Por eso su vida es de 

película. Y por eso la 

productora que ha hecho 

el documental de Miguel Po-

veda, Sarao Films, ha comenza-

do a rodar otro sobre la diosa del bai-

le que llegará a la pantalla cuando Dios 

quiera. Nadie tiene prisa. Ni hambre. 

Así que no habrá que comer hojas de 

malvas para ver en el cine la historia 

de una mujer atronadora, apabullan-

te, genial y libre que puso a las a sus 

manos para llevar al flamenco a sus 

más altas cumbres.

Matilde Coral 
El baile de Sevilla llega al cine

Laura Vital  

Con motivo del ciclo «Flamenco en 
21 grados» que organiza la Univer-
sidad, la sanluqueña Laura Vital 
cantará con el toque de Eduardo 
Rebollar el próximo jueves 16.

Rancapino Chico  

El hijo del gran maestro chiclanero 
y figura emergente del cante 
inaugurará el próximo jueves el 
XXV Festival de Cante Jondo de 
Casariche a las 22 horas.

Alfredo Lagos: el 
toque de Jerez 
A veces el vértigo de su 
jerezanía cuando le echa mano 
a la bulería puede ser engaño-
so. Alfredo Lagos no es un 
virtuosista de la guitarra. Es 
un guitarrista de estética 
tímida que nunca supedita su 
música a la exhibición técnica, 
sino todo lo contrario. Por eso 
aunque la composición 
titulada «Prezo» pueda oler a 
cólera de los jereles con un 
punto incluso de Paco de 
Lucía, su nuevo disco comien-
za con un invento de hondura 
ilimitada que él denomina 
«Ronde-caña» y que dedica al 
«maestro Riqueni». Vaya carta 
de presentación. Esa mezcla 
entre el toque creado por 
Montoya, con su característica 
afinación, y la viveza solearera 
de la caña es un hallazgo que 
necesitará mucho tiempo de 
asimilación. Si se quiere, no es 
necesario seguir escuchando 
el disco. Sólo el arrenque 
justifica la obra. Pero encima 
se harta de derramar buen 
gusto por fandangos de 
Huelva —ojo al cante de 
Guadiana— o en la soleá que le 
baila Israel Galván. Es trascen-
dente por tarantas, donde se 
despacha un picado de 
entrada tremendo, y liviano 
por tanguillos. Es atrevido en 
el tango argentino de Piazzola 
que le acompaña a Estrella 
Morente. Y es renovador en la 
toná de Chacón que le acom-
paña a su hermano David, otro 
cantaor para no perderle la 
pista, entre los recitados de 
Diego Carrasco. Alfredo es, no 
le demos más vueltas, el punto 
de fuga de la guitarra de Jerez. 
De Jerez he dicho, sí, que no es 
cualquier cosa.

La 
legendaria 

maestra 
trianera está 
rodando un 

documental sobre su 
vida con la 

productora Sarao 
Films

AGENDA DE LA SEMANA

ALBERTO 

GARCÍA REYES

JUAN FLORES La maestra trianera, en una de esas estampas suyas que piden fundición en bronce
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Sevilla-Casa
de la Provincia
EXPOSICIÓN. Exposición
que recoge las mejores
imágenes de la guía El
Gótico-Mudéjar por la
provincia de Sevilla,
orientada a promocionar
la oferta de turismo cul-
tural o del patrimonio en
la provincia, donde se
muestran monumentos
con vestigios góticos-mu-
déjares dignos de su visi-
ta y en perfecto estado
de 58 municipios sevilla-
nos. Sala Provincia de la
Casa de la Provincia (pla-
za del Triunfo. Sevilla). De
de 10:00 a 14:00 y de
18:00 a 21:00.

VIERNES 10
5

Salteras
MÚSICA. Actuación de los
Carmonas. Abraham
Carmona (guitarra y voz)
y Jesús Carmona (saxo y
flauta). Nietos del guita-
rrista flamenco Manolo
Carmona, sobrinos de
Juan Carmona, quinta
generación de una fami-
lia de raíces flamencas.
Parque de Los Poetas,
22.30.

Osuna
MÚSICA. IV Reunión de
Flamenco y Copla a be-
neficio de Peña Flamen-
ca la Seguiriya. Con la
actuación de Miguel de
Tena, Jesús Carrillo, Fran
Doblas, Ismael Carmo-
na, Ángel Verdugo, María
Jesús Bernal, Gloria ro-
mero y María del Carmen
Abad. Será en el patio
Universidad de Osuna, a
las 22:00. Aforo Limita-
do. Entradas es en la Ca-
sa de la Cultura y Univer-
sidad de Sevilla.

Alcalá de Guadaíra
CINE. Un Castillo de Cine
es de entrada libre hasta
completarse el aforo, de
250 asientos en total. Se
abre la noche de hoy con
la película Ocho apellidos
vascos. Parte trasera del
Santuario de Nuestra Se-
ñora del Águila, junto a la
Torre Mocha, 22:00.

Estepa
BAILE. Estepa contará
hoy con el primer espec-
táculo de baile de El Boti.
Será en la caseta munici-
pal a partir de las 21:30.

Domingo 12

5

Casariche
DEPORTE. XXVII Carre-
ra Popular Miguel Ríos
con una participación
máxima de 700 corre-
dores. Se desarrollará
por recorrido urbano.
La salida y llegada es-
tará situada en la plaza
del Ayuntamiento.

Coria del Río
MÚSICA. Las noches de
verano tienen una cita
especial con el arte an-
daluz. Será el sábado
con la celebración de
la XII Noche Flamen-
ca en el Cerro de San
Juan, en un marco úni-
co y declarado Bien de
Interés Cultural. Todo,
a partir de las 22:30
con las actuaciones al
cante de Miguel de Te-
na, Manuel Aguilera,
Francisco García Escri-
bano y José Olmo. Ac-
tuará también el Cua-
dro Flamenco de José
Galván, con Manuela
Santiago y Juan Toro
al cante y Tamara Lu-
cía y José Galván al
baile. A la guitarra,
participan Patricio Hijo,
Eugenio Iglesias y Da-
vid Hidalgo, El Monca-
yo.

Umbrete
DOMA. En Umbrete el
viernes y el sábado se
celebrará el V Concur-
so Nacional de Doma
Vaquera de la Herman-
dad del Rocío de Um-
brete, en el polideporti-
vo viejo. A partir de las
21:00.

SÁBADO 11
SAN NICOLÁS DEL PUERTO

Celebración este fin de semana de la XIII Noche del Te-
rror, Premio Progreso Innovación Turística en 2010. Se
trata de un pasaje del terror que se realiza por un recorri-
do de más deun kilómetro, discurriendo entre las calles
de la localidad y los bosques cercanos. Además del reco-
rrido podrás disfrutar de un Mercado del Terror y de Ani-
mación de Calle.3 www.sannicolasdelpuerto.com

XIII Noche del Terror

LA PUEBLA DE CAZALLA

El sábado será la apertura, en la Hacienda La Fuenlon-
guilla, del XI Curso Internacional de Flamenco, al que
por la tarde le seguirá la conferencia de Francisco Aix
Gracia y la presentación del libro Flamenco y Poder.
La noche finalizará en la Plaza de Andalucía con el
concierto flamenco-jazz a cargo de Javier Colina
acompañado por Agustín Carbonell, El Bola y Paco Ve-
ga. 3 Hacienda La Fuenlonguilla, a las 23:00.

XLVII Reunión de Cante Jondo

GUILLENA

Un cartel para todos los
gustos:Natalia Segura y
Juan Fernández(al baile)
junto a Argentina y Vi-
cente Soto. La cantaora
Natalia Segura (Paradas)
y el bailaor Juan Fernán-
dez (El Puerto de Santa
María) participan como
ganadores de los premios
cante por bulería y baile,
respectivamente, del
XVIII Concurso de Aficio-
nados Flamencos Villa de
Guillena y que gracias a
ese primer premio se ga-
naron el derecho a estar
en el Festival de la Bule-
ría, tal y como estable-
cían las bases del concur-
so.3Plaza de toros, a las
22:30.

IX Festival de la Bulería

MAIRENA DEL ALJARAFE

Restos. Fedra. La obra ha
sido llevada a escena por
Juana Casado, ganadora
del Premio del Certamen
Nacional de Directoras de
Escena en 2006. La obra
toma, renovándolos, pro-
cedimientos formales de
la tragedia griega, al tiem-
po que su temática acude
al legado mitológico clási-
co. Hipólito y Fedra son
dos personajes de un espe-
cial atractivo, con una ri-
queza de matices y con-
temporaneidad más allá
de lo habitual en la trage-
dia griega. 3 Teatro de la
Villa, a las 21:30.

Teatro para adultos con ‘Restos. Fedra’

El II Concurso de Gazpa-
cho Gatronómico se rea-
liza con motivo de ensal-
zar la tradición culinaria
del gazpacho andaluz
que da nombre al Festi-
val de Flamenco, uno de
los más importantes y
con más tradición de la
provincia. Premio al me-
jor gazpacho tradicio-
nal; premio al mejor
gazpacho de innova-
ción, ambos para asocia-
ciones, grupos o colecti-
vos. 3 Patio de la capilla
de la Victoria, plaza Santa
Ángela de la Cruz, 20:30.

II Concurso
de gazpacho

MORÓN DE LA FRONTERA

Poyección cinematográfica
de la película para todos los
públicos, Dragón 2. Esta ac-
tividad, organizada por Gas
Natural en una gira de cine
al aire libre que realiza por
30 municipios de la geogra-
fía española, cuenta con la
colaboración del Ayunta-
miento de Utrera. Gas Natu-
ral obsequiará a los especta-
dores con palomitas gratui-
tas y repartirá otros regalos.
3Parque de la Consolación, a
las 22:00. Entrada libre.

Cine al
natural con
‘Dragón 2’

UTRERA
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homenajes a figuras cineastas, co-
mo Orson Welles, al que dedicarfin
este verano todos los mattes de ju-
lio con peliculas como Ciudadano
Kane o El proceso.

Por su parte, municipios como
Alcahi de Guadaira o Gerena, recu-
rren a los cl/~sicos cines organiza-
dos por los ayuntamientos. Hasta
Alcal~i llegarfin peliculas como
Ocho apellidos vascos, que abrir/~
esta noche el ciclo de peliculas que
se proyectar/~n durante los meses
de julio y agosto.

Pero si hay un cine protagonista
este verano, ese es el que se va a
abrir en Pilas. Y lo es pot su car/~c-
ter solidario, ya que, al contrario
queen el resto, no se va a pagar en
euros, sino en kilos de alimentos
no perecederos, concretamente la
entrada costard un kilo de comida.
A este m6dico precio se podr~i asis-
tir a Pingftinos de Madagascar o a
Big Hero 6.

El Cinema Tomares, uno de los escasos ejemplos de cine de verano de iniciativa privada que atin perduran. DIEGO

Cine al calor de las estrellas
Regresa la oferta de cines de verano, casi monopolizada por las administraciones p6blicas / La
asociaci6n de vecinos del Pumarejo convierte la plaza en sala de proyecci6n todos los jueves

MIGUEL RUIZ ARANDA SEVILLA
Un periodo estival m/~s Sevilla se
llena de cines de verano. Pero este
afio lo hace con una particularidad,
yes que casi toda la oferta es pfi-
blica, es decir, cines puestos en
marcha por instituciones, como es
el caso de la Diputaci6n o de la
Universidad. Por contra, la iniciati-
va privada ha caido en los filtimos
afios de manera brutal, probable-
mente como consecuencia de la
crisis econ6mica que azota a todo
el pals.

Esta situaci6n ha provocado que
en el verano de 2015 s61o perviva
un cine en manos privadas, l~ste es
el Cinema Tomares, que este afio
adem~is esfft de celebraci6n, pues-

to que cumple m/~s de medio siglo
proyectando peliculas en la locali-
dad aljarafefia.

Cinema Tomares no s61o desta-
ca por su supervivencia frente al
poder pftblico, sino que tambi6n
cuenta con una historia muy curio-
sa, yes que est~i organizado por
una familia tomarefia, concreta-
mente la de los Cansino, que ofre-
ce desde el patio de su casa de la
calle Navarro una amplia cartelera
a todos sus veeinos.

Este afio Rafael, uno de los dos
hermanos propietarios del cine,
ofrecer~i peliculas hasta finales de
julio. Precisamente esta noche se
va a proyectar la segunda parte
de una pelicula que ha triunfado

en las taquillas espafiolas entre el
pflblico joven, 50 sombras de
Grey.

Adem~s, los nifios tambi6n se-
r~n protagonistas en esta edici6n
del Cinema Tomares, ya que se po-
drain ver peliculas de dibujos ani-
mados como La cenicienta, 11, 12
y 13 de julio; o Home: Hogar, dulce
hogar, el viernes 17 de julio.

En Pilas se celebrar~
un cine muy solidario
con entradas por un
kilo de alimentos

Cinema Tomares se ha converti-
do en una aut6ntica isla como fini-
co cine de iniciativa privada. E1 res-
to de cines veraniegos de Sevilla
son pdblicos, l~ste es el caso de
~s6mate al patio 2015’, el cine or-
ganizado pot la Diputaci6n de Se-
villa, que contar~i con peliculas co-
mo La isla minima, del sevillano
Alberto Rodriguez, el pr6ximo 22
de julio, o El nifio, galardonada con
cuatro premios en la pasada edi-
ci6n de los Goya.

Otro de los cines de verano con
m/~s solera de Sevilla es el que or-
ganiza la Hispalense, un cine ca-
racterizado por ser m~is cultural y
con un tono claro de aprendizaje,
puesto que incluye documentales u

Patio de la Diputaci6n. Avenida Me-
n6ndez Pelayo. Todos los dlas desde
las 22.15 horas hasta las 23.55. E1 pre-
cio de las entradas es de 4 euros.
Fundaci6n Tres Culturas. Pabell6n de
Marruecos en la Expo 92. Isla de la Car-
tuja. Lunes de julio alas 22 horas. En-
trada libre hasta completar aforo.
Cinema Tomares. Calle Navarro. 22.30
horas durante julio. Entradas a 4 euros.
Parque del Alamillo. Isla de la Cartuja.
Todos los lunes alas 22 horas.
Universidad de Sevilla. Patio del Ci-
cus. A partir de las 22.30 horas. Entra-
da libre hasta completar aforo.
Alcalfi de Guadaira. Recinto del casti-
11o, junto a la ermita de Nuestra Sefiora
del Ag~ila. Todos los d/as alas 22 ho-
ras. Gratuito hasta completar aforo.
Gerena. Auditorio de La Rodadera,
22.30 horas. Punto de venta de refres-
cos y golosinas.
Pilas. Auditorio de la Casa de la Cultu-
ra, 22.30 horas. Entrada con un kilo de
alimentos no perecederos.
Casa del Pumarejo. En la plaza. Todos
los jueves alas 22 horas. Se ameniza-
rhn las proyecciones con su tradicional
ambigd.
Open Star. Muelle de las Delicias. Des-
de el domingo alas 22 horas. Entradas
entre 9 y 12 euros.
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A
ntes quedaba con sus amigos, con sus 
conocidos y con sus clientes para co-
mer. Buenos restaurantes. Ese rito de 
pedir lo que ofrece el camarero fuera de 

carta, aventurándose a la clavada que llegará pos-
teriormente. ¿Otra botella de vino? ¡Venga! El 
negocio iba viento en popa, tuvo que abrir dos 
empresas para poder abastecer a la suya propia, 
contrató a unos cuantos asalariados porque no 
podía con tanto trabajo. Había empezado desde 
cero, sabía que cualquier cosa cuesta un mundo, 

pero no podía dejar pasar las oportunidades. Se 
compró un par de módulos de oficinas, una nave 
que le sirviera de almacén, un buen piso bien si-
tuado en una de las mejores zonas de la ciudad. 

–El mío corto de café y con leche fría, por fa-
vor. 

Ahora toma café. Por un euro y pico se puede 
llevar toda la tarde lamentándose, confesando 
sus culpas, calmando su conciencia empresarial. 
No es que lo haya perdido todo. Es 
que ni siquiera puede quitarse de en-
cima lo que tiene. Porque cerrar una 
empresa que está arruinada es mu-
cho más complicado que abrirla. 

–La gente cree que la cosa me va 
bien porque voy vestido con los tra-
jes que me compré hace unos cuan-
tos años. Las corbatas son las mismas, y de las 
camisas qué te voy a contar... El caso es ir arre-
glado para dar buena imagen. Si no, das algo peor 
que una mala imagen: das pena. La oficina la per-
dí porque no podía pagar la hipoteca. ¿La nave? 
No sé cómo quitármela de encima. El piso se lo 
vendí a un amigo inversor que me lo alquiló ese 
mismo día: así no he tenido que cambiar de do-
micilio y guardo las apariencias. Lo más doloro-
so es el apartamento de la playa. Le debía tanto 
dinero a mi cuñado que ni él dormía, ni yo sabía 

cómo pagarle. Llegamos a un trato. Lo hemos ta-
sado baratito. Ahora puedo seguir pidiéndole di-
nero hasta que sus préstamos completen el pre-
cio del dúplex. Eso sí: cuando voy por allí, duer-
mo en la habitación de los invitados, porque ya 
no tengo ni siquiera la llave.  

Es uno de tantos empresarios que han sufri-
do el tsunami de la crisis. Un pequeño empren-
dedor que se sorprendía de lo fácil que era ganar 

dinero. Pero aquella época pasó. Aho-
ra pasa de largo por los restaurantes 
donde los camareros han olvidado su 
nombre. En la selecta sastrería don-
de se compraba los trajes ya no lo re-
cuerdan. Sus hijos buscan fuera lo que 
antes despreciaban en su casa. Uno 
está en Londres, fregando vasos y sir-

viendo cervezas en un pub de las afueras. El otro 
quiere irse con el hermano. Su mujer ya no luce 
modelos de última moda en los cócteles de me-
dia tarde. La semana pasada tomó una decisión 
que habría sido impensable hace unos años. Le 
encargó a su marido que le hiciera unas fotoco-
pias. Esos son los papeles que lleva en su male-
tín de piel. «Señora respetable limpia casas por 
horas. Sueldo a convenir». Lo peor de todo esto 
es que todo esto es verdad. Una pura y amarga 
verdad.

NO DO

FRANCISCO  
ROBLES

VERDAD AMARGA

Ahora toma café. No es que lo 
haya perdido todo. Es que ni 
siquiera puede quitarse de 
encima lo que tiene

ES UNO DE TANTOS 
EMPRESARIOS QUE 

HAN SUFRIDO EL 
TSUNAMI DE LA 

CRISIS. UNA PURA Y 
AMARGA VERDAD

A.G.R. SEVILLA 

El concejal del PP Gregorio Serra-
no, exdelegado de Turismo del Ayun-
tamiento, criticó ayer el retraso del 
nombramiento de Francisco Obre-
gón como gerente del consorcio tras 
la información publicada por ABC 
en la que se daba cuenta de una pug-
na interna en el PSOE que deja en 
el aire esta designación, ya que Obre-
gón no es del gusto de Susana Díaz 
porque formó parte de un grupo en-
cabezado por Francisco Toscano 
que se enfrentó a la dirección del 
partido en 2012. 

Para Serrano, esta situación es una 
consecuencia de que «se nombre a po-
líticos en los puestos técnicos en lu-
gar de a profesionales». Además, el 
concejal popular recordó que el vacío 
de poder en el consorcio de Turismo 
ha provocado que este año no se haya 
llevado a cabo la tradicional campa-
ña de verano para atraer turistas. «Esta 
es una época muy difícil para el turis-
mo de la ciudad y es fundamental 
mantener estas apuestas», subrayó 
Serrano recordando que gracias a esta 
campaña las cifras de visitantes se 
han multiplicado en los últimos años.

El PP critica el 
retraso en el 
nombramiento del 
gerente de Turismo

CAMPAÑA DE VERANO

A.G.R. 

SEVILLA 

El Alcázar tendrá de nuevo alcaide y 
director. Esta bicefalia creada por Al-
fredo Sánchez Monteseirín en los tiem-
pos en los que el poder representati-
vo lo tenía Antonio Rodríguez Galin-
do y el ejecutivo recaía en Antonio 
Balón, será recuperada por Juan Es-
padas, que rescata la figura del alcai-
de y, para ocuparla, al histórico Ber-
nardo Bueno, que fue concejal de Cul-
tura del Ayuntamiento con Manuel del 
Valle. El alcaide era un puesto tradi-
cional del Alcázar que el Patronato so-
lía dar a personas ilustres de manera 
honorífica y sin remuneración. Sin em-
bargo, Monteseirín la recuperó para 
Galindo con sueldo y ahora Espadas 
repetirá el modelo, por lo que el mo-
numento tendrá dos cabezas visibles, 
la de Bernardo Bueno como alcaide y 
probablemente la de la arqueóloga Isa-
bel Rodríguez como directora, que es 

la persona a la que el delegado Anto-
nio Muñoz ha ofrecido el cargo. 

Por otra parte, ayer también se co-
noció que el Patronato del Real Alcá-
zar aprobará este lunes su nueva com-
posición. Según adelantó Radio Sevi-
lla, el patronato será presidido por el 
alcalde, Juan Espadas Cejas, y conta-
rá con tres nuevas incorporaciones, 

como son la del presidente de la Aso-
ciación Sevillana de Empresas Turís-
ticas (ASET), Gustavo de Medina y Ál-
varez; la reconocida catedrática de la 
Universidad de Sevilla y miembro de 
la Real Academia de la Historia Pilar 
León-Castro Alonso; y el director del 
Instituto Andaluz de Patrimonio His-
tórico (IAPH), Román Fernández-Baca 
Casares. 

Nuevos vocales 
Como vocales de los diferentes parti-
dos políticos estarán el responsable 
de Cultura del Ayuntamiento, Antonio 
Muñoz, y los portavoces del PP, Juan 
Ignacio Zoido; de Ciudadanos, Javier 
Millán; y de Participa, Susana Serra-
no, además de la concejal de IU Eva 
Oliva. Serán suplentes Myriam Díaz 
(PSOE), Javier Landa (PP), Francisco 
Fernández Moraga (C’s), Julián More-
no (Participa Sevilla) y Daniel Gonzá-
lez (IU). 

Igualmente, repetirán en este man-
dato como miembros del Patronato 
los exalcaldes Luis Uruñuela y Manuel 
del Valle junto con Javier Benjumea 
Llorente, Isabel León Borrero, José Ma-
ría Cabeza Méndez y la presidenta-edi-
tora de ABC,  Catalina Luca de Tena 
García-Conde.

Espadas rescata al alcaide del 
Alcázar y a Bernardo Bueno
∑ Renovará a varios 

miembros del Patronato 
y repondrá la bicefalia 
de la era Monteseirín

 
Bernardo Bueno
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Cinco millones de niños europeos tienen trastornos
primarios en el lenguaje

Unos cinco millones de niños europeos tienen trastornos primarios de lenguaje. Esto apunta, según ha declarado el
catedrático de Logopedia de la Universidad de La Laguna, Victor Acosta, a que no se debe a un defecto orgánico,
sensorial o psíquico.

Aunque se habla de que esos trastornos pueden tener un componente genético, inciden muchas cuestiones, ha afirmado
Víctor Acosta.

El concepto de trastorno primario del lenguaje puede afectar a uno o varios componentes del lenguaje, lo que lleva al
catedrático de Logopedia a señalar que hablar mal es utilizar un lenguaje ininteligible, pero también omitir sílabas o
fonemas.

También hablar mal es sustituir sonidos y en lugar de «rana» decir «pana», o asimilarlos y pronunciar «añaña» por
«araña». Los hablantes tardíos de una lengua suelen retrasar también su desarrollo léxico y morfosintáctico, cuestión
que resulta «letal» para su éxito escolary social.

Víctor Acosta ha destacado que los trastornos primarios del lenguaje si no se resuelven afectan a la lectura, y ahí está la
clave de la escolarización y del éxito escolar.

La lectura y la escritura son procesos parasitarios de las habilidades lingüísticas, ha recordado.

El programa que se llevará a cabo es una acción denominada COST, acrónimo de Cooperación Europea en Ciencia y
Tecnología, que se inicia a solicitud del profesor James Law, de la Universidad de Newcastle, y con el que se estudiarán
los trastornos de adquisición de la lengua materna que tienen los niños en la UE.
Este programa lo coordinará en España David Saldaña, de la

En español, los inconvenientes surgen con la estructura argumental
Universidad de Sevilla, y se trata de ver qué factores o variables inciden en la alta aparición de trastornos de ese tipo en
todas las lenguas europeas, y qué se está haciendo para lograr una intervención eficiente y eficaz, ha indicado Acosta,
miembro del grupo español que trabajará en esta acción.

Los estudios entre las lenguas europeas muestran que hay niños que tienen problemas en la adquisición de la lengua
materna, pero la dificultad se centra en hechos diferenciados, de forma que en español, por ejemplo, no hay tantas
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dificultades con las inflexiones verbales como sucede en inglés.

Por contra, hay más inconvenientes con la estructura argumental o en la elaboración de algunos tipos de frases
subordinadas.

Con este estudio se trata de ver cuáles son las características de los problemas específicos de la adquisición de cada
lengua para hacer un mapa con el que intervenir eficazmente.

Con esta acción, que tiene como título «Intervención en las habilidades del lenguaje oral en la UE: La colaboración en la
intervención en niños con dificultades en el aprendizaje de su lengua materna», también se hará un mapa de las
características de cada lengua, con la finalidad de adoptar acciones que sirvan para resolver el problema.

El programa comenzó con vocación comunitaria pero se ha ampliado a toda Europa e incluso participan Australia,
Canadá, Líbano, Sudáfrica y Estados Unidos.
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El trastorno del
DETALLES

lenguaje afecta a 5
millones de nifios
>> UN PROGRAMA EUROPEO ESTUDIARA, EL
ORIGEN DEL PROBLEMA LINGOI STICO

Cinco millones de nifios europeos tie-
nen trastornos primarios de lenguaje,
Io que quiere decir que no se deben a
un defecto orgdnico, sensorial o psi-
quico, destaca el catedr~tico de Logo-
pedia de la ULL, Victor Acosta. Un
programa europeo estudiar~ la natu-
raleza de estos trastornos.

pedia de la Universidad de La Lagu-
na a sefialar que hablar mal es utili-
zar un lenguaje ininteligible, pero
tambi~n omitir silabas o fonemas.

Tambi~n hablar males sustituir
sonidos yen ]ugar de rana decor
pana, o asimilarlos y pronunciar
afiafia por arafia. Los hab]antes tar-

......................................................................................dios de una lengua suelen retrasar
EFE / SANTA CRUZ 0[ TENE~IF[ tambi#n su desarrollo l~xico y mor-

Si bien se habla de que esos tras-tornos pueden tener un compo-
nente gen~tico inciden muchas
cuestiones, opin5 Acosta durante
una charla en la que habl6 de un
programa europeo que se harfi du-
rante los pr6ximos cuatro afios
para estudiar la naturaleza de los
trastornos del lenguaje en todas las
lenguas europeas.

E1 concepto de trastorno prima-
rio del lenguaje puede afectar a uno
o vm’ios componentes del lenguaje,
lo que lleva al catedrhtico de Logo-

fosinthctico, cuestiSn que resulta
<detab> para su ~xito escolar y so-
cial. Acosta destac5 que los trastor-
nos primarios del lengtmje si no se
resuelven afectan a la lectura, y ahi
estfi la clave de la escolarizaciSn y
de1 ~xito escolar.

La lectura y la escritura son pro-
cesos parasitarios de las habilida-
des lingfiisticas, recordS. E1 progra-
ma que se llevarh a cabo es una ac-
ciSn denominada COST, acr0nimo
de CooperaciSn Europea en Ciencia
y Tecnologia, que se inicia a solici-
tud del profesor James Law, de la

Con nMos. Foto de orchivo de un porque mfonti/, sin re/ociSt~ con I~ it~fonnocidn.

Universidad de Newcastle, y con el
que se estudiarfin los trastornos de
adquisici6n de la lengua materna
que tienen los nifios en la Uni6n Eu-
ropea. Este programa lo coordinarfi
en Espafia David Saldafia, de la Uni-
versidad de Sevfila, y se trata de
concretar qu~ factores o variables

inciden en la alta aparici6n de tras-
tornos de ese tipo en todas las len-
guas europeas, y qu~ se est~ hacien-
do para ]ograr una intervenciSn efi-
ciente y eficaz, indic6 el catedrfitico
en Logopedia y tambi~n miembro
del grupo espafiol que trabajarfi en
esta accihn.

PROBLEMAS
ESPECJFICOS
Con el estudio eu-
ropeo para estu-
diar la naturaleza
de los trastornos
primarios del [en-
gua~e se trata de
vet curies son las
caracter~sticas de
los problemas es-
pecificos de la ad-
quisici~n de cada
lengua para hacer
un mapa con el
que intervenir eft-
cazmente. Con
esta acciSn, que
tiene como titulo
Intervenci6n en
las habilidades del
lenguaje oral en la
UE: La colabora-
ciOn en la inter-
venci6n en ni~os
con dificultades
en el aprendizaje
de su lengua ma-
terna, tambi~n se
har~ un mapa de
las caracteristicas
de cada lengua,
con la finalidad de
adoptar acciones
que sirvan para
resolver el proble-
ma en cada caso
concreto, explica
Wctor Acosta.
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M. Muñoz Fossati

–¿Por qué tendría que inte-
resarnos cómo se hacían
los vinos en la Bética?
–Bueno, nuestra intención,
como arqueólogos, es acer-
car las sociedades del pasado
a la presente y profundizar
enelconocimientodeesasci-
vilizaciones. A partir de ahí
nos planteamos cómo sería
el abanico de sensaciones,
olores y sabores de ese mun-
do antiguo, de Roma. No so-
lamente empezamos a inves-
tigar sobre la circulación de
vinos y otros productos sino
intentamosrecuperartodala
información posible de esos
tratadistas romanos, sobre
todo el gaditano Columela,
para intentar reproducir en
las mismas condiciones el vi-
no que hacían hace 2.000
años, y recuperar ese abani-
codesensaciones.
–¿Y qué garantías tenemos
los profanos de que lo que
hacen ustedes se parece al
originalantiguo?
–Pues porque hay mucha
documentación al respecto,
y hemos seguido ese tipo de
preceptos. Es verdad que
hemos obviado algunas va-
riedades de vino de la épo-
ca que hoy no serían asimi-
lables al gusto. O porque ya
tenían un uso medicinal en
la época, como el vino de
perejil o el vino de mirto.
Esos sabores hoy no serían
apreciados. Nos hemos cen-
trado en tipos de vino o en
procesos de producción
más asimilables.
–¿Se ha encontrado alguna
vez un poco de vino antiguo
enalgúnyacimiento?
–Sí, pero la mayor parte son
taninos, muy difíciles de re-
cuperar. Nosotros lo que ha-
cemos es reproducir exacta-

mente el modelo de produc-
ción que aparece en esos tra-
tados. Modos de reproduc-
ción como el que tenemos
para nuestro vino Mulsum,
que tiene una primera fer-
mentación en barrica de ce-
rámica, con aditivos que
ayudaban a conservar el vi-
no en la época, y una segun-
da fermentación con miel.
–¿Se parece a alguno?
–Absolutamente en nada,
pero es interesante en mari-
daje con alimentos y pro-
ductos de hoy en día, sobre
todo por contraste con por
ejemplo, mojamas, salazo-
nes, entrantes, chacinas, co-
cina oriental...
–¿El lugar de producción
tambiénhadeserespecial?
–Nosotros lo hacemos entre
la Sierra de Sevilla y la de
Badajoz, dentro de la deno-
minación de la antigua Béti-
ca romana. En los mismos si-
tios donde hace dos mil años
se fabricaba el vino, donde
había antiguas factorías de
Mulsum. También hacemos
los vinos Condita, que no
tienen una segunda fermen-
tación, sino la primera más
una maceración con pétalos
de violeta y de rosa. Claro,
eso es un proceso muy com-
plejo y bastante costoso. Pe-
ro hemos conseguido esta-
bilizar el producto y comer-
cializarlo por toda España.
–La pregunta es si a la gen-
telegusta.
–Pues la verdad es que la
respuesta del consumidor
ha sido bastante aceptable.
Los canales de distribución
han sido restaurantes y tien-
das de gourmet, y con una
publicidad casi nula, con el
boca a boca, porque no que-
ríamos que el consumidor
creyera que era un producto
comercial. Queremos que
sea esa herramienta de co-

nocimiento de otras épocas
que te dije antes.
–De la misma manera se
podrían hacer otros pro-
ductos como el aceite...
–Bueno, somos puristas. El
proceso de producción ten-
dría que ser costoso y proba-
blemente el aceite sería de-
masiado ácido para el gusto
actual. Lo que sí estamos
probando es con unos que-
sos de Cádiz inyectados con
Mulsum. También estamos
experimentando con una
variedad de blanco, cogido
del recetario más famoso de

la época, el de Apicius, el lla-
mado falso vino de rosas.
Nos hemos quedado asom-
brados del producto, de la
complejidad que tenían en
la época y los elementos que
utilizaban para corregir la
acidez del vino o ciertas im-
perfecciones, sin utilizar he-
rramientas químicas.
–¿Los vinos que ustedes
hacen los bebía todo el
mundo?
–No, no, los que estamos
produciendo eran vinos
que sólo se bebían en las
mesas de los patricios, vi-

nos que podíamos conside-
rar de lujo.
–¿Había especialistas pa-
recidos a los enólogos o
catadores de ahora?
–Había especialistas, había
catadores, agrimensores co-
mo Paladio, o Plinio, técni-
cas muy refinadas, como las
que preconizaban el enrai-
zar la viña con plantas aro-
máticas como la lavanda. En
Cartago también había una
cultura de vino impresio-
nante. Roma fue la que in-
dustrializó y comercializó
todo este proceso.

–¿Los romanos bebían vino
de la misma forma que no-
sotros?
–En principio, el vino tenía
un carácter ritual, como un
medio de poner en contac-
to al hombre con los dioses.
Pero luego, en periodo re-
publicano se popularizó a
partir de productos de lujo
que venían todos de Gre-
cia, no de la Grecia conti-
nental sino de la Magna
Grecia, en Italia.
–Seguro que las costum-
bres no se pueden compa-
rar.
–Bueno, mira, ahora está
muy de moda en la alta coci-
na el tema de los trampanto-
jos, eso de ponerte en el pla-
to un producto que visual-

mente no tiene nada que ver
con las sensaciones en boca.
Ese tipo de cosas ya se ha-
cían en Roma. El libro de
Apicius está lleno de esos
trampantojos. Los vinos
ayudaban a tener esa sensa-
ción, porque se daba mucho
el maridaje por contraste en
aquella época.
–¿La comida romana era
parecidaalanuestra?
–En lo básico sí, pero tam-
bién tengo que decir que el
90% de la población se limi-
taba a comer una especie de
gachas, como una masa que
se llamaba pulmentum, una
vez al día. El esplendor lo
dejamos para las películas
de Hollywood.
–Tengo una curiosidad
¿también eran dioses los
chefscomoahora?
–Pues sí, lo eran. Ojo, en el
sentido de que el placer culi-
nario estaba reservado para
una parte de la población.
Cuando tú querías hacer un
banquete ibas al mercado,
alquilabas los servicios de un
chef, que por aquella época
tenían bastante renombre, y
él mismo se desplazaba a tu
casa y te hacía la comida en
tu casa y te montaba todo el
banquete. Y estaban bastan-
te reconocidos, y si repasas a
Apicius vez platos que eran
exquisitos.

“También
en Roma los
cocineros
eran dioses”

MANUEL LEÓN. ARQUEÓLOGO Y DIRECTOR DEL PROYECTO BAETICA

Rescatador de vinos de la antigua Roma

Manuel León, natural de
Villamanrique (Sevilla) es
arqueólogo y tiene un
máster de Gestión y Ad-
ministración de Empresas
de Economía Social. Tra-
baja también en líneas de
investigación histórica ar-

de turismo sostenible,
creamos productos....”. Li-
cenciado en Historia en
Sevilla, ahora trabaja en
los productos Baetica cu-
ya primer logro es la re-
producción física de vinos
de la antigua Roma.

queológica, y en realización
de tareas relacionados con
ese mundo. Además es
consultor de turismo soste-
nible. “No solamente me
dedico a la docencia en la
Universidad de Sevilla, sino
que hemos creado planes

LOURDES DE VICENTE

El 90% de los
romanos comían
sólo una especie
de gachas, y eso
una vez al día”

La fundación facilitará la comida
diaria en verano a 205 niños en
riesgo de exclusión social con
una aportación de 27.000 euros.
Los alimentos se distribuirán en
sus domicilios para salvaguardar
la privacidad de los menores.

Concha
Yoldi
Presidenta de la
Fundación Persán

En plena ola de calor, la plaza de
abastos del Cerro del Águila lleva
ya dos semanas sin aire acondicio-
nado por una avería. Los placeros
denuncian la pérdida de género y
la caída alarmante de los clientes
sin que se den soluciones.

Carmen
Castreño
Delegada
de Economía

35 18
Cielos poco nubosos o despeja-
dos, salvo intervalos matinales

en el valle del Guadalquivir.361
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Los reyes, don Felipe y doha Leticia, presidieron ayer la entrega de las Becas Iberdrola 201S./~Correo

Los reyes entregan las becas Iberdrola
a, entre otros, seis estudiantes andaluces

,Los Reyes entregaron ayer
en la Casa de Am6rica de Ma-
drid las becas otorgadas pot
Iberdrola en 2o15 a m/~s de un
centenar de estudiantes y ]6-
venes invesfigadores a trav6s
de las diversas convocatofias
llevadas a cabo este a_rio pot la
empresa. Entre los becados

hay seis estudiantes de uni-
versidades andaluzas, una de
elias de Sevilla. Se trata de
Paula P6rez Bodoque, que es-
tudi6 ingeniefia quimica en la
Universidad de Sevilla y que
cursar~ el m~ster en Energias
Combustibles para el Futuro
de la Universidad Aut6noma
de Madrid.

E1 acto cont6 con la asis-

tencia de la ministra de Agri-
cultura, Alimentaci6n y Me-
dio Ambiente, Isabel Garcia
Tejefina, quien estuvo acom-
pafiada pot el presidente de
Iberdrola, Ignacio Galen, y el
presidente de la Fundaci6n
Iberdrola Espafia, Manuel Ma-
rin,

Pot las universidades anda-
luzas han sido becados, ade-

m~s, Ignacio Chamorro, de la
Univodsidad de M~laga; Mafia
del Mar Castilla, de la Almeria;
Jos6 S~mchez, de Ja6n; Juan
Francisco Vico, tambi6n de la
Universidad de Ja6n, y Pedro
del Rio, de la de C6rdoba.

Por su parte, el Rey pidi6
apoyo politico y social a los in-
vestigadores en la lucha con-
tra el cambio clim~tico. ̄
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El patólogo que denunció la
trama de las pruebas privadas
con recursos públicos en el
hospital Gregorio Marañón, uno
de los más grandes de la capi-
tal, asegura que las actividades
de ocho de sus compañeros de
Anatomía Patológica se cono-
cían desde hacía años. Según
su relato, usaban los costosos
aparatos del centro para anali-
zar en ellos tejidos de pacientes
de clínicas privadas. Les ayuda-
ban dos técnicos de laborato-
rio. Cobraban los análisis como
si los hicieran en sus propios
laboratorios.

Martínez ha relatado ante la
Fiscalía que las pruebas están
en los discos duros de los
aparatos, puesto que todas las
determinaciones figuran en los
registros con el nombre del
médico responsable, un código
en el que las primeras cifras
son iguales por corresponder al
mismo hospital y otros datos
como la fecha y el tipo de prue-
ba. En los listados, asegura,
aparecen de vez en cuando
registros con números distintos
y sin el nombre del médico.
También ha aportado “fotos de
biopsias de clínicas privadas
como la Fuesanta y el Rosario”.

El escándalo de las pruebas clíni-
cas saltó en marzo pasado des-
pués de que el patólogo Juan Car-
los Martínez acusara a varios de
sus compañeros de llevar años
realizando costosas técnicas de la-
boratorio que se emplean en ca-
sos de cáncer para pacientes pri-
vados dentro del hospital público.
Él y otros tres especialistas eran
los únicos del servicio que no tra-
bajaban en la privada. Martínez
había alertado previamente de
los hechos a la dirección del cen-
tro, pero ante la falta de respues-
ta decidió hacerlos públicos. El ca-
so está en la fiscalía de Madrid
después de que CC OO presenta-
ra una denuncia.

La Consejería de Sanidad ma-
drileñaha abierto expediente a es-
tas ochopersonas porque “presun-
tamentehan simultaneado suacti-
vidad de carácter público en el
GregorioMarañónconuna segun-
da actividad en el ámbito priva-
do”, señaló una portavoz, que no
precisó la relación de este expe-
diente, solo administrativo, con el
escándalo de las pruebas clínicas.
La portavoz añadió que los afecta-
dos no pidieron que se autorizara
su compatibilidad para trabajar
en la sanidad privada.

Esta decisión se conoce me-

ses después de que el hospital
anunciara que la investigación
interna que inició tras la denun-
cia se cerraba sin encontrar “in-
dicios de ilegalidad”. Pese a ello,
el centro solicitó formalmente la
intervención de la Inspección Sa-
nitaria de la Comunidad de Ma-
drid para que siguiera investi-
gando. Es esta la que ahora ha
abierto el expediente.

“Es un paso adelante, aunque
es tímido. No van almeollo. Pare-
ce que lo quieren reducir a un
defecto de forma. No tienen en
cuenta la gravedad del delito,
que es un fraude a un hospital
público, a fondos públicos. Usa-
ban los recursos para parasitar-
los, que es algo escandaloso, sin
que la dirección del centro haya
tomado ningunamedida”, asegu-
ró ayer Martínez a EL PAÍS en
conversación telefónica.

Comisión de investigación
El hospital creó una comisión
de investigación interna, pero si-
tuó a la cabeza al director médi-
co, Eduardo Junco. Ante las críti-
cas de CC OO y el PSOE, el cen-
tro le sustituyó. Junco conocía
la denuncia del patólogo desde
hacía meses. El propio Martínez
le alertó y le enseñó las pruebas

de las que disponía, según relata
este último. También la conocía
el entonces consejero de Sani-
dad, Javier Maldonado, según
CC OO. La responsable de sani-
dad del sindicato, Rosa Cuadra-
do, le envió un correo electróni-
co el 17 de febrero informándo-
le. Pese a todo, la investigación
solo se inició tras una entrevista
de Martínez en la Cadena SER
en la que denunció en antena lo
que sabía de la trama.

“Llevan las biopsias priva-
das para hacerlas en un hospi-
tal público. Los reactivos los pa-
ga el hospital público y, claro,

se benefician ellos, que luego lo
facturan", relató. “El robo en sí
ya está mal, pero es que pasan
por delante de los propios pa-
cientes del hospital”, añadió.
Martínez mantiene todo lo de-
nunciado, lo ha repetido ante
la fiscal y ha presentado foto-
grafías de pruebas procedentes
de hospitales privados que en-
contró en su servicio. Asegura
que los médicos estaban tan
acostumbrados a hacerlo que
ni se escondían.

También relata que los ins-
pectores examinaron el disco du-
ro del ordenador que controla

uno de los aparatos (tinción in-
munohistoquímica) y encontra-
ron biopsias con números de re-
gistro que no coinciden con los
del Gregorio Marañón. “No es
cierto que no aparecieran irre-
gularidades”, asegura.

José Manuel Freire, portavoz
de sanidad de los socialistas ma-
drileños, se pregunta “por qué
han tardado tantos meses en
abrir expediente”. “Nopueden ale-
gar que no lo supieran. Incluso se
trató en la Asamblea de Madrid”,
dice. “Estome recuerda el caso de
Al Capone, que le cogieron por no
pagar impuestos”, ironizó.

Las universidades públicas pre-
senciales gastan, de media, 6.480
euros por estudiante y curso, aun-
que las diferencias entre comuni-
dades autónomas pueden llegar
hasta los 4.000 euros. País Vasco
es la región quemás fondos desti-
na, concretamente 9.312 euros
por alumno; Baleares, la que me-
nos, con 5.277 euros. Los datos
sonparte de un informepresenta-
do esta semana por la Fundación
Conocimiento y Desarrollo (CyD),
con cifras del curso 2013-2014.

El documento incluyeunanáli-
sis económico condatos de47uni-
versidades públicas y del Ministe-
rio de Educación. El estudio de la
Fundación CyD —presidida por
Ana Botín e integrada por algu-
nas de las mayores empresas de

España—concluyeque el gasto to-
tal del sistemauniversitario públi-
co presencial ascendió en ese cur-
so a 8.761 millones de euros, un
12,2%menos respecto a 2009—en
2008 empezaron los recortes en
el gasto público por la crisis— y
un 1,4% menos respecto a 2012.

El 63%, para personal
Aunque el 62,7% de los gastos co-
rresponde al personal, el indica-
dor empleado para llegar a estas
cifras es el de la ratio entre el con-
junto de los gastos corrientes de
cada institución y el número de
estudiantes. Las universidades
que más dinero destinaron por
alumno fueron la del País Vasco y
la Politécnica deCataluña, por en-
cima de los 9.000 euros, seguidas

de la Pública de Navarra, la Car-
los III deMadrid, la Rovira i Virgi-
li y la de La Rioja (entre los 8.000
y 9.000 euros por estudiante). En
el extremo opuesto está laUniver-
sidad Rey Juan Carlos (3.053 eu-
ros por alumno). A continuación,
con cifras entre 4.900 y 5.250 eu-
ros, están las universidades de
Jaén, Málaga y León.

“Los ingresos corrientes de las
universidades, que provienenma-
yoritariamente del Estado, han
bajado en todas las comunidades
desde 2009”, destaca Martí Pare-
llada, coordinador de Informes
de CyD. ¿Cómo cubrir el hueco?
Las universidades empezaron a
ingresar más por tasas ymatrícu-
las. Las que más aumentaron, en
relación con el número de alum-
nos, las de Cataluña y Madrid.

En euros. Curso académico 2013-2014. Universidades presenciales

Gasto por alumno en universidades públicas

EL PAÍSFuente: Fundación Conocimiento y Desarrollo (CyD).

MEDIA
6.480

Baleares
5.277Extremadura

5.352

Andalucía
5.505

Murcia
5.716

Canarias
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Castilla-
La Mancha
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Castilla
y León
5.995

Madrid
6.350
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Valenciana

6.618

Galicia
6.762

Asturias
6.992

Aragón
7.095

Cantabria
7.660

Cataluña
7.663

La Rioja
8.052

Navarra
8.355

País Vasco
9.312

Por encima de la media

Por debajo de la media

Un secreto a voces
en el hospital

El gasto por universitario varía
en 4.000 euros entre autonomías
País Vasco, la región que más destina: 9.312 euros por alumno

Madrid expedienta
a ocho médicos
por trabajar a la
vez en la privada

A. TORRES REYES, Madrid

ELENA G. SEVILLANO, Madrid
La Comunidad de Madrid ha abierto expediente disciplinario a ocho
trabajadores del hospital Gregorio Marañón, uno de los mayores de
la capital, por trabajar en la sanidad privada sin autorización. Se
trata de seis médicos y dos técnicos de laboratorio del departamento
de anatomía patológica, señalado desde que en marzo pasado uno de
sus patólogos denunció una trama de utilización de recursos públi-
cos para realizar pruebas a pacientes de clínicas privadas.

Juan Carlos Martínez, médico del Gregorio Marañón. / Á. GARCÍA
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La idea era que elmacro comple-
jo judicial, que impulsó por pri-
mera vez la expresidenta Espe-
ranza Aguirre en 2003, pasara a
manos de la Comunidad transcu-
rridos 30 años a partir de su ad-
judicación en un concurso. La
mesa de contratación eligió ha-
ce unas semanas a un ganador
(Acciona-OHL), pero ahora Ci-
fuentes pedirá una ratificación
de las ofertas a las empresas que
se presentaron. La Comunidad
de Madrid les dará un periodo
de tres meses.

En caso de descartarlo defini-
tivamente, el Gobierno regional
deberá abonar el coste del pro-
yecto de Acciona y OHL, que va-
loró mejor que el de ACS y Fe-
rrovial. Aunque Ignacio Gonzá-

lez pudo aprobar el proyecto en
su último consejo de gobierno,
a mediados de junio, finalmen-
te, no lo hizo. Cifuentes negocia-
ba entonces el pacto de investi-
dura con Ciudadanos, y la apro-
bación del complejo la habría
perjudicado. El actual equipo
de Gobierno ha sido, en priva-
do, muy crítico con el proyecto
judicial, tanto por su coste co-
mo por la extensión de la conce-
sión, hasta el año 2045.

“Demomento se ha suspendi-
do el procedimiento, que deriva
de un proyecto anterior, pero no
es el momento de entrar en si
hay que abonar alguna compen-
sación o no. Es una posibilidad
que se plantearía si se renuncia
finalmente al proyecto”, obser-

vó ayer Cifuentes. El consejero
de Presidencia y Justicia, Ángel
Garrido, reconoce que la suspen-
sión de la adjudicación “llevará
un coste que habrá que cali-
brar”. “Los servicios jurídicos es-
timan que no puede ser a coste
cero”, subrayó.

206.000 metros cuadrados
La Ciudad de la Justicia ideada
por González iba a contar con
una superficie de 206.000 me-
tros cuadrados para uso judi-
cial. Las 28 sedes judiciales que
ahora mismo se reparten por
Madrid —19 en alquiler y el res-
to en propiedad— ocupan
154.000 metros cuadrados.

El proyecto, el tercero en dé-

cada y media, difiere de la ver-
sión de 2012. Entonces la Comu-
nidad optó por adaptar la idea
original a una versión barata,
sin los edificios singulares con
el sello de arquitectos de talla
internacional que Esperanza
Aguirre, presidenta regional de
2003 a 2012, pretendió en su
primera legislatura. Una déca-
da después del plan inicial, el
Instituto de Medicina Legal, ce-
rrado y en semiabandono, cuyo
coste fue de 19,3 millones, es el
único concluido de los ideados
en un primer momento. La ma-
leza crece en el resto de los te-
rrenos previstos para la Ciudad
de la Justicia.

La previsión del Ejecutivo de
González era que el complejo
contase con 25.000 usuarios dia-
rios, de los que 6.500 serían jue-
ces, fiscales y demás personal
de la administración de justi-
cia, que tiene 356 órganos judi-
ciales, 554 jueces y magistra-
dos, 202 fiscales y 362 secreta-
rios judiciales. El proyecto que
presentó el anterior consejero
de Justicia y número dos de
González, Salvador Victoria, pa-
ra retomar la fallida Ciudad de
la Justicia no gustó al Colegio
de Abogados de Madrid (72.000
afiliados). Su decana, Sonia
Gumpert, lo rechazó al enten-
der que no recogía las propues-
tas que hizo para mejorar la
asistencia a las víctimas de vio-
lencia de género y de trata.

El Gobierno de la Comunidad
de Madrid que preside Cristi-
na Cifuentes (PP) rebajará las
tasas universitarias un 10% el
próximo curso académico,
después del incremento del
65% en primera matrícula du-
rante los Ejecutivos de Espe-
ranza Aguirre e Ignacio Gon-
zález, también del PP.

El PSOE, a través de su por-
tavoz en la Asamblea de Ma-
drid y exministro de Educa-
ción Ángel Gabilondo, propo-
nía una bajada del 20% en las
tasas de grado universitarias y
del 30% en las tasas demáster,
después del tarifazo de la legis-
latura pasada. Los socialistas
defendían que volviesen a los
niveles del curso 2010-2011.

“Más allá de demagogia,
hay que tomar medidas asu-
mibles y realizables; lo que pe-
día el PSOE es inviable. Nues-
tro compromiso con las fami-
lias madrileñas es evidente.
La rebaja de las tasas era una
necesidad y una demanda de
los ciudadanos”, afirmó ayer
Cifuentes, que en su progra-
ma electoral se comprometió
a establecer en la legislatura,
“de acuerdo con las universi-
dades públicas madrileñas”,
unmodelo de financiación es-
table “que garantice su soste-
nibilidad y la reducción de las
tasas universitarias”.

La presidenta de Madrid
no ha dado una cifra del coste
de la bajada porcentual de las
tasas, pero sí ha recalcado que
la revisión de los precios públi-
cos “tiene que ir acompañada
de lamejora en la financiación
a las universidades”. Varias
sentencias del Tribunal Supre-
mo obligan a la Comunidad a
devolver cantidades millona-
rias a estos centros por incum-
plir los planes de inversión a
los que la entonces presidenta,
Esperanza Aguirre, se había
comprometido con los recto-
res. Así, el Gobierno regional
tiene que pagar 76 millones a
la Politécnica y otros 34 a la
Rey Juan Carlos.

Cifuentes deja en suspenso
la Ciudad de la Justicia que
quería Ignacio González

Madrid bajará
un 10%
las tasas
universitarias

JOSÉ MARCOS, Madrid
La presidenta de la Comunidad deMadrid, Cristina
Cifuentes, del PP, suspendió ayer el procedimiento
de adjudicación de la Ciudad de la Justicia, uno de
los proyectos más costosos y polémicos del Gobier-
no de su predecesor, Ignacio González, que final-

mente no dejó cerrado. El complejo debía integrar
todas las sedes judiciales de la región y tanto la
construcción como la gestión, por un plazo de 30
años, se dejaría a una empresa a la que se pagaría
por ello 1.752,5 millones. El Colegio de Abogados se
quejó de que el plan no satisfacía las necesidades.

La alcaldesa de Madrid, Manue-
la Carmena, de Ahora Madrid,
entró ayer en el debate surgido
esta semana sobre la elimina-
ción de símbolos franquistas en
la capital. “Habrá que distinguir
entre aquello a lo que nos obliga
la ley de memoria histórica de
otras cosas”, sentenció la regido-
ra sobre la posibilidad de supri-
mir nombres vinculados a la cul-

tura o al deporte, pero relaciona-
dos con la dictadura, que figuran
en alguna de las listas maneja-
das por las asociaciones ligadas
a la ley de memoria histórica.

“Me parece muy bien” que
Santiago Bernabéu [presidente
del Real Madrid] y [la escritora]
Concha Espina estén en el calle-
jero, recalcó Carmena en un ac-
to informativo en el hotel Ritz,
donde insistió en que rebautizar

las calles franquistas no está en-
tre las “medidas urgentes” a
adoptar por su Corporación.

De esta manera cierra el de-
bate abierto al hacerse públicos
los nombres de personalidades
del mundo de la cultura, el toreo
y el deporte que se incluyen en
las tres listas existentes sobre la
toponimia franquista de Ma-
drid. Entre los nombres que se
mencionan están intelectuales

como Eugenio D’Ors, el torero
Manuel Rodríguez, Manolete,
los escritores José María Pemán
y Josep Plà y el pintor Salvador
Dalí. El Ayuntamiento no ha
aclarado cuándo y cómo selec-
cionará las calles que cambia-
rán de nombre, entre las que
hay plazas como Arriba España
o numerosos generales que lu-
charon en el bando franquista y
que abanderaron la represión.

En cambio, entre los prime-
ros proyectos que impulsará
Carmena está la lucha contra la
malnutrición infantil, según ase-
guró. Anunció que el Ayunta-
miento ya ha fijado la distribu-
ción de 110.000 raciones para
los meses de verano. Estos ali-
mentos los recibirán los meno-
res que acuden a los colegios,
así como aquellos que recurren

a los servicios de asistencia de
los albergues. “Además, hemos
calculado que más de 25.000 ni-
ños de Madrid estarían dentro
de la tasa Arope, ese índice de
riesgo que se refiere a los niños
que no comen carne o pescado o
pollo cada dos días. Ya tenemos
los datos y a partir de ahora va-
mos a empezar a trabajar”, ha
sentenciado la regidora.

“La malnutrición infantil es
clave. Queremos reducirla un
100% en cuatro años. Y vamos a
hacerlo a través de becas de co-
medor y revisiones sistemáticas
pediátricas, entre otras iniciati-
vas”, continuó la alcaldesa, que
se reunió posteriormente con
los regidores de Valencia y Zara-
goza, Joan Ribó (Compromís) y
Pedro Santisteve (Zaragoza en
Común), respectivamente.

Los intelectuales de la época de
Franco seguirán en el callejero
La alcaldesa de Madrid diferencia entre la ley “y otras cosas”

J. M, Madrid

Terrenos de la Ciudad de la Justicia en Valdebebas (Madrid) con el Instituto de Medicina Legal, cerrado y semiabandonado. / CLAUDIO ÁLVAREZ

J. JIMÉNEZ GÁLVEZ, Ciudad
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E l pasado marzo, la revista ‘The Economist’ 
publicaba un informe especial acerca de 
las universidades, bajo el título ‘Excelen-
cia frente a equidad’. Su variado y denso 

contenido, que pone el acento sobre una serie de 
cuestiones candentes que gravitan sobre las insti-
tuciones universitarias en todo el mundo, resulta 
de interés no solo para los estudiantes, los profeso-
res y las autoridades académicas, sino también para 
los gobiernos, las empresas y la sociedad en general. 
Asentados plenamente en la economía del conoci-
miento, el rumbo de tan relevantes instituciones 
en modo alguno puede resultar indiferente a cual-
quiera de sus numerosas ‘partes interesadas’. Al hilo 
del informe cabe destacar diversos aspectos y efec-
tuar algunas consideraciones: 

1. La expansión de la educación superior: Desde 
hace décadas, la universidad ha dejado de ser un re-
ducto elitista para convertirse en una opción de ma-
sas. El enrolamiento en los centros universitarios 
de todo el mundo crece mucho más rápidamente 
que el PIB per cápita y que la compra de un bien de 
consumo tan significado como el automóvil. 

2. Modelo de referencia internacional: El mode-
lo dominante ha sido el estadounidense, caracteri-
zado por centros punteros en investigación y en los 
que, hasta hace poco, cursar una carrera constituía 
un ‘pasaporte para la prosperidad’. Hoy día se ha de-
satado una gran competencia entre países para crear 
universidades de ‘clase mundial’ que puedan equi-
pararse a las norteamericanas más reputadas.  

3. Los costes de la excelencia: Esta va aparejada a 
unos gastos muy elevados que únicamente las ins-
tituciones mejor posicionadas están en condiciones 
de afrontar, por lo que el reto no es sencillo. En los 
últimos veinte años, los costes casi se han duplica-
do en términos reales. Ocupar un buen puesto en 
los rankings internacionales no es solo una cues-
tión de prestigio; es la llave para la consecución de 
recursos y para la atracción de los mejores investi-
gadores, docentes y estudiantes. El terreno queda 
así abonado para que se amplíe la brecha entre cen-
tros. 

4. El protagonismo del sector privado: Dentro de 
esa tendencia, en el plano internacional se consta-
ta un movimiento desde el esquema europeo, ba-
sado en que la provisión, la financiación y el con-
trol descansan en el sector público, hacia el norte-
americano, en el que el sector privado tiene un gran 
protagonismo y los estudiantes afrontan la mayor 
parte de los costes de su formación. 

5. El problema de la deuda estudiantil: Episodios 
recientes muestran cómo, pese a los ingentes de-
sembolsos incurridos por algunos estudiantes, el tí-
tulo universitario no garantiza siempre el éxito pro-
fesional, y la deuda acumulada por los titulados pue-
de convertirse en una losa insalvable. 

6. Investigación vs. docencia: A este respecto, no 
dejar de ser llamativo que, incluso en relación con 
las universidades más prestigiosas, se esté cuestio-
nando de alguna manera la efectividad de la ense-
ñanza. La tesis del ‘credencialismo’ ha sido puesta 
encima de la mesa. Según dicho planteamiento, una 

motivación principal de las empresas para contra-
tar a graduados radica no tanto en la formación acre-
ditada como en el hecho de que han superado una 
serie de filtros en el campus universitario. Mientras 
más selectivo haya sido el proceso de admisión en 
la universidad y más exigentes los criterios de eva-
luación, mayores serán las garantías sobre las cua-
lidades de los candidatos frente al resto.  

7. Enseñanza y productividad: Lo anterior tiene 
una gran trascendencia desde el punto de vista de 
la financiación de la educación universitaria. Llega 
a argumentarse que si las universidades aumentan 
la productividad de los titulados, la sociedad debe 
invertir en estos. Sin embargo, si los títulos son un 
mero mecanismo de señalización para los emplea-
dores acerca del perfil de los empleados, entonces, 
desde un punto de vista social, no merecería la pena 
hacerlo. 

8. La necesidad de una evaluación internacional 
de las enseñanzas: A mayor abundamiento, la ma-
yoría de los rankings universitarios se basan funda-
mentalmente en ítems relacionados con la investi-
gación. A través del programa AHELO, la OCDE está 
tratando de establecer un sistema, a semejanza del 
PISA, para valorar lo que los estudiantes han apren-
dido en la universidad, pero el camino no parece fá-
cil. 

9. La rentabilidad individual de la educación uni-
versitaria: Con carácter general, la educación uni-
versitaria sigue siendo una inversión rentable para 
los estudiantes, en la medida en que pueden disfru-
tar de una prima salarial a lo largo de su vida profe-
sional respecto a las personas sin estudios univer-
sitarios. No obstante, hoy día el abanico de dicha pri-
ma es sumamente amplio, llegando a registrar va-
lores negativos, y, en parte, obedece, no a una me-
jora de la situación de las personas con formación 
universitaria, sino a un empeoramiento de las con-
diciones laborales de quienes no la tienen. La ma-
yor disponibilidad de titulados va en detrimento de 
estas últimas, dada la propensión de los empleado-
res a optar por las credenciales de los títulos. 

10. ¿Qué hacer ante la colisión de objetivos?: En 
el informe comentado se destaca que gran parte de 
los problemas actuales surgen de las tensiones exis-
tentes entre la investigación y la docencia, por un 
lado, y la excelencia y la equidad, por otro. La ambi-
ción por la educación superior de calidad choca con 
otra fuerza global: la competencia para crear las me-
jores universidades. La combinación de unos altos 
costes y la escasez de los recursos está llevando a re-
visar los esquemas de financiación, aspecto clave 
para la supervivencia de las universidades. Final-
mente se alerta de que, dado que las universidades 
se promocionan en gran medida en función de la 
investigación, algunas podrían llegar a renunciar a 
la docencia. Igualmente se sostiene que la tecnolo-
gía y la oferta de información existente pueden ayu-
dar a hacer que la docencia sea más efectiva. Apar-
te de la potenciación de la utilización de los nuevos 
medios, hay un aspecto básico: partir de otorgarle 
la relevancia y el estatus que se merece. Importa el 
cómo, pero sobre todo el qué y el para qué.

Universidades: entre la 
excelencia y la equidad

La ambición por la educación superior de calidad 
choca con otra fuerza global: la competencia para 

crear las mejores universidades

JOSÉ M. DOMÍNGUEZ MARTÍNEZ 
CATEDRÁTICO DE HACIENDA PÚBLICA DE LA UNIVERSIDAD DE MÁLAGA

LA TRIBUNA

La displicente negativa de Pablo Iglesias a converger con IU en una 
candidatura de unidad popular a las elecciones generales si no era 
bajo sus propias siglas ha terminado frustrando la búsqueda de la 
unidad de este espacio político. Ayer se producía el lanzamiento de 
Ahora en Común, una iniciativa de «invitación a la confluencia» que 
aspira a construir una candidatura ciudadana semejante a las que 
han conseguido el triunfo en las grandes ciudades (Madrid, Barce-
lona, Zaragoza o Cádiz). De momento, el manifiesto fundacional ha 
sido suscrito por algunos diputados autonómicos, concejales y car-
gos territoriales de Podemos, dirigentes intermedios de IU y miem-
bros del proyecto Equo. En definitiva, los firmantes pretenden «cons-
truir una marea ciudadana por la confluencia capaz de continuar 
con la senda de cambio de los nuevos ayuntamientos, ganar las elec-
ciones generales e inaugurar una era de gobierno de las personas y 
para las personas». El candidato de IU, Alberto Garzón, ha visto con 
buenos ojos el proyecto y no ha firmado todavía el manifiesto para 
no frustrar la iniciativa. Pablo Iglesias, que rompió significativamen-
te con Juan Carlos Monedero antes de emprender la recta final ha-
cia las elecciones, está decidido a poner en marcha pragmáticamen-
te un proyecto ambicioso que le lleve a lo más alto, aunque la estra-
tegia suponga orillar el ideario y el estilo fundacionales. El progra-
ma ha sido suavizado hasta abrazar incluso el concepto de socialde-
mocracia, y la democracia interna ha sido relativamente posterga-
da para conseguir un grupo parlamentario homogéneo y de calidad 
con las personalidades más potentes de la organización. Todo bajo 
la marca de Podemos, en solitario o aderezadas con un nombre su-
bordinado. Iglesias sabía que la izquierda de siempre –la que hoy re-
presenta IU– nunca sobrepasó el 11% del electorado, y está dispues-
to a lo que sea para desmarcarse de esta constante histórica. Pero la 
tarea no es fácil. A la vista está que no hay unanimidad a la izquier-
da del partido socialista. Los buenos resultados de organizaciones 
como Ahora Madrid o Barcelona en Comú en las elecciones muni-
cipales refuerzan el atractivo de los «proyectos participativos he-
chos desde abajo», que contrastan con la artificiosidad del proyecto 
de laboratorio de Podemos. Iglesias tendrá que recapacitar porque 
la desunión de la izquierda puede devolverla a la irrelevancia. 

La ley y los incendios  
La mayoría gubernamental, con el apoyo de UPyD y UPN, aprobó 
ayer definitivamente la nueva ley de Montes, un texto complejo 
que pasará a la historia por haber eliminado la proscripción de urba-
nizar durante 30 años los terrenos forestales incendiados. A partir 
de ahora, las autonomías podrán recalificar zonas forestales quema-
das «cuando concurran razones imperiosas de interés público de pri-
mer orden», que no se detallan pero que exigirán ciertas condicio-
nes: una decisión adoptada por ley y que se apliquen «medidas com-
pensatorias» para recuperar «una superficie forestal equivalente a 
la quemada». Con esta excepción, se pretende –ha explicado el Go-
bierno– evitar que mediante un incendio intencionado se pueda pa-
ralizar sine die un proyecto beneficioso para el interés general. La 
oposición ha recordado que en el proyecto anterior, de 2006, ya exis-
tía una excepción semejante, que podía aplicarse cuando el proyec-
to en cuestión fuese anterior al incendio. Los incendios provocados, 
que fueron una gravísima plaga en este país, han decrecido paulati-
namente en los últimos tiempos. Quizá no sea prudente dar ahora 
una muestra de permisividad.

Reto a Podemos 
El partido de Iglesias y su política  

egocentrista deben recapacitar ante la vía 
alternativa de Ahora en Común
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